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ВЕДОМОСТИ
КОЛОНКА РЕДАКТОРАКОЛОНКА РЕДАКТОРА

ЦЕНА И
ЦЕННОСТИ

Когда Пётр Первыйа прорубал 

окно в Европу, он, наверное, и не подо-

зревал, чем это всё обернётся. Посылы 

у него были вроде вполне себе обосно-

ванные: открыть выход к морю, ну и 

сделать максимум для развития своей 

страны. С тех пор минуло вот уже не-

сколько веков, а выражение, благодаря 

поэтическому слогу великого Алек-
сандра Сергеевича Пушкина, так и 

прижилось, и даже стало крылатым. 

Только вот понимается оно теперь со-

всем не так.

В школьные годы учителя твер-

дили нам: «Вы должны учиться,

должны развиваться, чтобы стать 

настоящими людьми». И мы учились

и развивались, зачитывались класси-

ками, посещали театры, музеи, фи-

лармонии, приобщались к искусству, 

старались узнать как можно больше, 

чтобы слыть образованными и не 

казаться глупыми. Мы точно знали, 

что такое хорошо и что такое плохо, 

где белое, где чёрное, у нас были цен-

ности в жизни.

Сегодня, как в доме Облонских, 

всё смешалось. Порой кажется, что ты 

живёшь совершенно в другом мире, 

где происходит сплошной сюр. А ты 

смотришь на это всё и понять не мо-

жешь, когда люди переступили грань 

нормальности, адекватности и прием-

лемости всего происходящего. Посмо-

трела открытие Олимпиады во Фран-

ции… Первая мысль: это крах всего. 

Картина по мотивам Тайной вечери с 

представителями ЛГБТ вместо Христа 

и апостолов повергла в шок: неужели 

это и есть прогресс? Когда это стало 

нормальным?

А некоторым, кстати, пришлось по 

душе. Тем, кто за свободу так называе-

мого самовыражения. Премьер Пятой 

республики даже назвал церемонию 

великолепной, амбициозной, смелой и 

предметом гордости для страны. Про-

стите, я, может, что-то пропустила, 

пока выполняла наказ своих педагогов 

и становилась образованным чело-

веком, когда выпустили всех из – как 

пел Высоцкий – «канатчиковой дачи». 

Почему эти люди задают тон мировым 

событиям?

Нет, я совсем не против прогрес-

сивности, развития, самовыражения. 

Принимаю и понимаю всех, но вот 

такого понять не могу: нормой стало 

то, что в принципе быть ею не может. 

И что самое печальное – это трансли-

руется нашим детям. Конечно, в мире 

всё относительно, кто-то скажет, это 

расширение границ и сознания. Но, 

дорогие мои, ведь когда нет границ, 

начинается хаос, а в неразберихе по-

нять смысл жизни ой как непросто. И 

если у тех, кто ещё помнит, что такое 

мораль, ещё есть шанс разобраться в 

повестке сегодняшнего дня, то у на-

ших детей – нет.

О Великий Пётр, вернись, закрой 

окно – сквозит.

¦ Татьяна РАСТОРГУЕВА, 

¦ главный редактор
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ПОД ЗАНАВЕС ЛЕТА НОВЫЙ ОБЪЕКТ
В Сургуте полным ходом идут работы по благоустройству 
спортивной площадки в 20А микрорайоне в рамках 
федерального проекта «Формирование комфортной 
городской среды».

В прошлом году проект 

стал одним из победителей по 

результатам голосования сур-

гутян. На сегодняшний день 

здесь идёт подготовка осно-

вания для укладки резиново-

го покрытия. В дальнейшем 

будет выполнено ограждение 

с сеткой. Также специалисты 

установят стойки для игр в 

баскетбол и волейбол, беседку 

для отдыха и проложат веду-

щую к объекту дорожно-тро-

пиночную сеть.

Срок завершения работ – конец ав-

густа этого года. По словам представи-

теля подрядной организации, работы 

идут согласно графику.

«Приступили около двух недель 

назад. Сейчас завершаем подготовку 

ограждения, бетонируем опоры, мон-

тируем оборудование. В ближайшее 

время будет подготовлено основание 

для монтажа безопасного напольно-

го покрытия, далее перейдём к уклад-

ке тротуарной плитки и установке 

МАФов. Процент готовности – 30 %. 

К концу лета жители микрорайона 

получат новую качественную площад-

ку», – рассказал представитель подряд-

ной организации Кирилл Максименко.

Отметим, на месте благоустройства 

объекта изначально планировалась 

вырубка деревьев. Однако по прось-

бам жителей микрорайона проектное

решение пересмотрено и внесены из-

менения в проект. Место расположе-

ния площадки перенесли и полностью

отменили вырубку растительности.

Вдобавок к этому после благоустрой-

ства специалисты дополнительно вы-

садят порядка 700 деревьев и кустар-

ников на прилегающей территории.

Напомним, что спортивная пло-

щадка – один из этапов реализации

парка в 20А микрорайоне.

«Общественное пространство пре-

ображается поэтапно. В рамках про-

екта в прошлом году выполнена тер-

ритория для выгула животных и спор-

тивная площадка. Сейчас приступили

к работам по созданию дорожно-тро-

пиночной сети, освещения, сцены для 

мероприятий и второй площадки для 

игр. Завершить благоустройство всей 

парковой зоны планируется в 2025 году. 

Последний этап – детская площадка, 

которая полностью свяжет весь объ-

ект», – рассказал начальник техни-

ческого отдела МКУ «УКС» Андрей 
Арменчу.

Всего в этом году в Сургуте реа-

лизуют четыре проекта, выбранные

сургутянами в 2023-м. Помимо двух 

этапов благоустройства в парке в ми-

крорайоне 20А, выполнят первый этап 

благоустройства сквера в микрорайоне 

№ 8 на улице Республики, 75, а также 

завершат сквер на пересечении бульва-

ра Свободы и проспекта Ленина.

Напомним, скверы и парки в Сур-

гуте преображаются в рамках феде-

рального проекта «Формирование 

комфортной городской среды» наци-

онального проекта «Жильё и город-

ская среда», созданного по решению 

президента Российской Федерации. 

Благоустраивают их с минимальны-

ми вложениями из местного бюджета. 

Проекты, выбранные жителями в ходе 

голосования, финансируются пре-

имущественно за счёт федеральных и 

окружных средств.

ПОГОВОРИЛИ О КАЧЕСТВЕ ВОЖДЕНИЯ
В АО «СПОПАТ» ПРОШЁЛ ИНСТРУКТАЖ ПО СОБЛЮДЕНИЮ 
ПРАВИЛ БЕЗОПАСНОСТИ ПРИ ПЕРЕВОЗКЕ ПАССАЖИРОВ
Такие занятия проходят на предприятии систематически, в плановом режиме
с целью профилактики нарушений правил дорожного движения и правил
перевозки пассажиров. Водителям напомнили о безопасном вождении, 
наиболее частых нарушениях и ответственности за них.

Одной из наиболее частых причин, 

приводящих к авариям на дорогах, 

является невнимательность водителя. 

Среди многочисленных факторов, от-

влекающих внимание водителя от до-

роги, первое место занимает мобиль-

ный телефон.

«В век мобилизации основным нару-

шением является использование теле-

фона. Также среди нарушений – проезд 

на запрещающий сигнал светофора

из-за желания успеть проехать на ми-

гающий жёлтый, что влечёт за собой 

поступление штрафов с камер наблю-

дения. Так выявляются сотрудники-на-

рушители. Штраф оплачивает пред-

приятие, водитель несёт наказание в 

виде лишения премий. С целью стиму-

лирования водителей на предприятии 

проводятся конкурсы на выявление 

лучших по профессии», – пояснил глав-

ный инженер АО «СПОПАТ» Алексей 
Рыткин.

Основной деятельностью пред-

приятия является оказание услуг по 

выполнению регулярных пассажир-

ских перевозок в Сургуте, поэтому 

качество вождения – одна из главных 

составляющих в работе обществен-

ного транспорта. За производствен-

ное упущение, нарушение ПДД и про-

изводственных показателей лишение

премии может составить от 10 до

100 процентов.

«В АО «СПОПАТ» предусмотрена

ответственность за падение пассажи-

ра во время движения, причиной кото-

рого может стать в том числе исполь-

зование мобильного телефона за рулём.

Если впервые такое происходит, то

минус 10 процентов от премии. Соглас-

но коллективному договору, повторное

нарушение влечёт за собой лишение

премии на 25 процентов, системати-

ческие – до 100», – озвучил ведущий 

инженер отдела безопасности дорож-

ного движения АО «СПОПАТ» Сергей
Долбуш.

Сами водители отмечают, что со-

блюдение правил перевозок – залог

безопасности пассажиров. Профилак-

тические беседы, производственные

инструктажи помогают предупредить 

нарушения. 

«Работаю в СПОПАТ 14 лет. В моей 

практике нарушений не было. Всегда 

стараюсь соблюдать скоростной ре-

жим, правила дорожного движения. У 

нас проводятся экзамены и инструк-

тажи. Коллегам рекомендую никуда не 

спешить, ехать спокойно», – советует 

водитель Хамзат Шаманбаев.

Опрос пассажиров 45-го маршрута 

показал положительную оценку во-

дителей, отмечена вежливость и ком-

фортное вождение. Горожане понима-

ют, что работа водителей транспорт-

ных средств в условиях интенсивного 

движения – это напряжённый труд и

большая ответственность.
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СТРОГО ПО РЕГЛАМЕНТУ
Решение о том, какие объекты от-

ремонтировать капитально, а какие 

немного обновить, принимается за-

долго до того, как на объекты выйдет 

техника и специалисты. Ежегодно со-

ставляется план мероприятий, разра-

батывается он местной администра-

цией и утверждается главой города. 

Включено в список несколько на-

правлений. Во-первых, планово-пре-

дупредительные работы. Это ремонт 

и наладка основного и вспомогатель-

ного оборудования на котельных, 

тепловых пунктах, водозаборах и ка-

нализационно-насосных станциях. 

Во-вторых, регламентные работы на 

сетях тепловодоснабжения и водоот-

ведения – это гидравлические испы-

тания, текущий ремонт и промывка 

трубопроводов. В-третьих, планово-

предупредительные и регламентные 

работы на сетях газораспределения. 

А после – реконструкция, техниче-

ское перевооружение и капитальный 

ремонт сетей тепловодоснабжения и 

водоотведения.

«В ходе текущей ремонтной кам-

пании предусмотрена замена 5,3 км 

тепловых сетей. Эти работы бу-

дут проводиться до конца августа 

2024 года. Контроль за подготовкой 

объектов коммунального хозяйства 

осуществляется администрацией го-

рода, в настоящий момент все запла-

нированные работы идут в рамках 

рабочих сроков. Отставаний нет», 

– рассказала начальник отдела ор-

ганизации управления инженерной 

инфраструктурой департамента го-

родского хозяйства администрации 

города Сургута Елена Петренко.

РАБОТЫ НА МЕСТАХ
Главней всего – температура в 

доме. Чтобы это правило соблюда-

лось, необходимо держать инженер-

ное оборудование в надлежащем со-

стоянии, вовремя проводя ремонт-

ные работы, в том числе и на объек-

тах, которые обеспечивают теплом 

промышленные зоны муниципалите-

та. Одним из таких пунктов является 

котельная № 6 СГМУП «ГТС». В связи 

с расширением комплекса очистных 

сооружений при вводе в эксплуата-

цию новых объектов увеличивается 

потребность в тепловой энергии. Для 

обеспечения достаточного по объёму 

теплоснабжения и проводится ком-

плекс мероприятий по капитальному 

ремонту и модернизации котельной.

«Ремонтная кампания нашего 

предприятия проводится с упором на 

замену прежде всего морально уста-

ревшего и физически изношенного 

оборудования, в том числе с истёк-

шим сроком эксплуатации. Реализу-

ются капитальные ремонты котлов, 

модернизация теплообменного обору-

дования, замена насосного оборудова-

ния. Мы находимся на котельной № 6,

которая явлвяется источником теп-

ла для комплекса очистных соору-

жений Сургута. Здесь всего четыре

котла, в ремонте находятся два. На

данный момент специалисты произ-

вели демонтаж поверхности нагре-

ва и ведётся установка и монтаж 

нового оборудования», – отметил за-

меститель начальника района тепло-

снабжения № 1 по ремонту СГМУП

«Городские тепловые сети» Алексей
Виноградов.

Котельную № 6 начали эксплуа-

тировать в Сургуте в 1984 году, по-

следний капитальный ремонт про-

водился здесь 15 лет назад. Во время

нынешней кампании специалисты

произведут стопроцентную замену 

поверхностей нагрева, жаровых и

дымогарных труб. Пока готовность

составляет 60 процентов. Отметим,

что на всех этапах проводится про-

изводственный контроль, эксперты

проверяют качество стали, сварных 

соединений и т. д. 

«После завершения всех работ 

планируется провести гидравличе-

ское испытание и приёмку в эксплу-

атацию. В целом это мероприятие 

позволит повысить эффективность 

работы оборудования, снизить экс-

плуатационные издержки. В ближай-

шее время здесь также планируется 

замена сетевых обогревателей на 

современные с увеличенной поверх-

ностью нагрева. Ремонтные работы 

являются важной мерой для обеспече-

ния надёжного теплоснабжения Сур-

гута. Окончание работ планируется 

на начало отопительного сезона, то 

есть в сентябре», – добавил Алексей 

Виноградов.

ЧТО СДЕЛАЛИ, 
ЧТО СДЕЛАЮТ

Всего в Сургуте расположено 

23 муниципальных котельных (одна 

находится на консервации). По дан-

ным на конец июля, полная готовность 

у 14 объектов, в процентном соотно-

шении это 60 %. Из 81 водогрейного 

котла подготовлены к осенне-зимнему 

сезону 54. Помимо ремонта на котель-

ной № 6, ГТС планирует провести ана-

логичные работы на котельной № 34, 

а также капитально отремонтировать 

11 подогревателей сетевой воды и го-

рячего водоснабжения, заменить пять 

центробежных насосов одновременно 

на нескольких котельных.

В плане также подготовка систем 

тепло- и водопотребления жилого 

фонда и объектов социальной сферы. 

На сегодняшний день из 1328 много-

квартирников подготовлены 930, это 

71 процент от плана. Среди 152 соци-

альных объектов готовы к зиме 98.

«Подготовка жилых домов включа-

ет работы по гидропневматической 

промывке внутренней системы ото-

пления, гидравлические испытания 

системы отопления, ревизия запорной 

арматуры, тепловых узлов, наладка 

автоматики, где имеются автомати-

зированные узлы управления», – объяс-

нила Елена Петренко.

Кроме того, до 1 сентября в Сургу-

те планируется заменить более пяти 

километров сетей теплоснабжения, 

до ноября – около двух километров 

сетей водоснабжения. Свыше 360 

метров трубопроводов должны быть 

отремонтированы до декабря. Отме-

чается, что на проведение всех работ 

предусмотрено чуть более 381 мил-

лиона рублей. Средства направлены 

из бюджетов трёх уровней – феде-

рального, окружного и городского, а 

также вложены собственные финан-

сы предприятий коммунального ком-

плекса. Последние составляют почти 

279 миллионов рублей.

«На сегодняшний день утверж-

дён муниципальный правовой акт, 

определяющий составы комиссии, 

которые определяют готовность 14 

теплоснабжающих организаций, 57 

управляющих организаций, в том 

числе ТСЖ и ТСН, 152 социальных 

объекта. Данным постановлением 

устанавливаются даты и перечень 

проверяемых теплоснабжающих ор-

ганизаций и промпотребителей. 

Это представители администра-

ции, представители ресурсоснаб-

жающих организаций и учреждений, 

Ростехнадзор», – подчеркнула Елена 

Петренко.

Проверка готовности города к 

зиме будет организована с 30 сентя-

бря по 11 октября. По закону, полу-

чить соответствующий паспорт му-

ниципалитет должен до 15 ноября. К 

слову, в 2023-м это произошло 4 октя-

бря, раньше установленного законо-

дательством срока.

¦ Таисия ОРЛОВА

¦ Фото Юлия ТИМОШЕНКО

ВСЁ ИДЁТ ПО ПЛАНУ
В СУРГУТЕ ПРОДОЛЖАЕТСЯ ПОДГОТОВКА
К ОТОПИТЕЛЬНОМУ СЕЗОНУ
Два летних месяца уже позади. Небесная канцелярия ещё радует сургутян 
тёплой погодой, давая повод ни о чём не думать и наслаждаться долгими
пешими прогулками. И если для большинства горожан лето – повод 
расслабиться, то для коммунальщиков это горячая пора во всех смыслах. 
За три летних месяца нужно успеть сделать многое, в том числе подготовить 
город к новому осенне-зимнему периоду. Что сделано и что ещё предстоит?
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А ВЫ КТО? Я – ДРУЖИННИК!
Помогают правоохранителям следить за общественным порядком, пресекают
правонарушения, патрулируют парки, работают на массовых мероприятиях, 
разъясняют населению нормы поведения в общественных местах и при этом
не перестают регулярно учиться. Сургутская народная дружина – это не просто 
отряд добровольцев, а важный элемент системы безопасности нашего города.

На территории Сургута народная

дружина функционирует с 1996 года.

Сегодня она насчитывает 125 человек,

объединённых в 16 отрядов. Курирует

дружинников муниципальное казённое

учреждение «Наш город». Там принима-

ют новичков, формируют отряды и рас-

пределяют их по дежурствам и рейдам.

– Народным дружинникам Сургута

оказывается материально-техниче-

ская поддержка. Мы обеспечиваем их 

униформой и выдаём удостоверения.

Особое внимание уделено страхованию

жизни и здоровья. Кроме того, они по-

лучают ежеквартальные выплаты за

охрану общественного порядка, премии

по итогам работы за полгода, компенса-

цию расходов на проезд в общественном

транспорте до места дежурства и об-

ратно, а ещё ежегодный дополнитель-

ный отпуск без сохранения заработной

платы продолжительностью до десяти

календарных дней, – пояснила началь-

ник отдела социологических исследова-

ний и администрирования документов

стратегического планирования МКУ

«Наш город» Алина Иванова.

Регулярно дружинники проходят

обучение по различным направлени-

ям. В конце июля в МКУ «Наш город»

прошло очередное занятие, посвя-

щённое административным правона-

рушениям в области благоустройства,

озеленения и развития территорий, а

также содержания зданий. Дружинни-

кам рассказали порядок действий при

обнаружении данных видов правона-

рушений и ответственность за них.

– В этом году зафиксировано 

336 правонарушений, за аналогичный 

период прошлого года – 183. Увеличение 

числа выявленных нарушений связано с 

активным привлечением дружинников к 

данной работе. Сегодня занятие посвя-

щено теме административной ответ-

ственности за наезд на травянистые 

насаждения, которая предполагает на-

казание для физических лиц – предупреж-

дение либо штраф от 1 до 3 тысяч ру-

блей, для должностных лиц –  от 10 до 25 

тысяч, для юридических лиц – от 10 до 25 

тысяч, – поделился ведущий специалист

отдела административного контроля 

контрольного управления администра-

ции Сургута Андрей Бисекенов.

В 2023 году и за первое полугодие

2024-го народные дружинники вместе

с сотрудниками полиции и специали-

стами контрольного управления адми-

нистрации города выявили более 600

административных правонарушений.

Летом народные дружинники па-

трулируют территории вблизи водо-

ёмов, проводят профилактические

беседы с жителями города о правилах 

поведения на воде, чтобы предотвра-

тить возможные несчастные случаи.

Вступить в ряды народной дру-

жины может любой желающий, об-

ратившись в МКУ «Наш город» через

официальную группу учреждения в

социальной сети «ВКонтакте», или по

телефону: 8 (3462) 28-03-39, или лично 

по адресу: ул. Декабристов, 5, с поне-

дельника по пятницу с 09:00 до 17:12
(перерыв с 13:00 до 14:00).

¦ Юлия ТИМОШЕНКО

ПРИСТУПАЕМ
К МОНТАЖУ
ГЛАВА СУРГУТА 
МАКСИМ СЛЕПОВ 
РАССКАЗАЛ 
О ХОДЕ РЕМОНТНЫХ 
РАБОТ НА 
ЦЕНТРАЛЬНОЙ 
ПЛОЩАДИ

Инцидент на Центральной площади

Сургута произошёл 10 июля. Тогда ушла 

под землю часть плитки и клумбы и об-

разовалась яма глубиной около 2,5 метра. 

Причиной ЧП послужил износ трубо-

провода: грунт обвалился из-за воздей-

ствия газовой коррозии на железобетон-

ную конструкцию.

Специалисты сразу же приступили к

ремонтным работам, а глава города взял 

ситуацию под свой контроль. Сегодня 

коммунальщики продолжают устранять 

последствия ЧП. «Коллектор протяжён-

ностью 45 метров Горводоканал заменит 

на полиэтиленовый трубопровод. Этот 

вид труб устойчив к химической и газо-

вой коррозии. Именно коррозия стала 

причиной износа трубы. Старый коллек-

тор давно требовал обновления. Трубу 

для замены специально изготавливали в 

Омске», – рассказал Максим Слепов.

На текущий момент земляные работы

по устройству траншеи для нового кол-

лектора выполнены, трубопровод сварен, 

коммунальщики приступают к монтажу. 

Ориентировочно завершить его плани-

руется уже к середине следующей недели. 

После испытаний коллектор запустят и 

перейдут к следующему этапу работ.

В ПАМЯТЬ О ДЕТЯХ ДОНБАССА
В парке «Кедровый Лог» состоялась акция-реквием, посвящённая памяти 
невинно погибших от военной агрессии киевского режима детей Донбасса,
Новороссии и приграничных к зоне проведения специальной военной 
операции субъектов. Эта памятная дата была учреждена в 2022 году указом
главы Донецкой Народной Республики Денисом Пушилиным.

За последние десять лет на этих тер-

риториях погибли более 200 детей, ра-

нены свыше 800. Участники меропри-

ятия прочли имена погибших детей с

краткими фактами их биографии.

«В этот день мы решили возложить 

цветы в память о погибших детях. К 

сожалению, они слышали только бом-

бёжки и не смогли прожить долгое коли-

чество лет в мирной жизни. Помнить о 

данных событиях очень важно, потому 

что это наша история», – подчеркнул

член молодёжной палаты при думе го-

рода Сургута Марк Бородатый.

В завершение акции собравшиеся по-

чтили минутой молчания память погиб-

ших и символически возложили цветы и

игрушки у скульптуры «Два лебедя».

В память о детях – жертвах войны

на Донбассе активисты Сургутского

отделения Молодой гвардии «Единой

России» провели тематический кино-

показ. В Галерее кино прошёл откры-

тый кинопоказ документального филь-

ма «Донбасс. Дети», который расска-

зывает о тех ужасах, с которыми при-

шлось столкнуться совсем ещё юным

жителям Донбасса.

Зрители смогли увидеть кадры раз-

рушенных ВСУ зданий и сооружений, 

услышать истории зверств киевского 

режима из уст детей. Никто не смог 

остаться равнодушным. На кинопоказ 

пришли участники спецоперации и 

ветераны боевых действий, представи-

тели территориальных общественных 

самоуправлений города, а также не-

равнодушные сургутяне.

«Сегодня мы запустили серию кино-

показов в Сургуте. Открыл наш проект 

фильм о детях, ставших жертвой вой-

ны на Донбассе. Об этом надо говорить. 

Важно, чтобы люди видели, что из себя 

представляет наш противник и на что 

он способен для достижения своих целей. 

Такие акции, когда люди могут собрать-

ся вместе, посмотреть фильм, а потом 

обсудить события с непосредственны-

ми участниками боевых действий, без-

условно, нужны», – подчеркнула моло-

догвардеец Галина Газарян.
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НЕ ФОРМАЛЬНОСТЬ,
А НЕОБХОДИМОСТЬ
ДОБРОВОЛЬЦЫ ГУМКОРПУСА 
ПРОВЕЛИ УЧЕБНУЮ ЭВАКУАЦИЮ
Отправляясь в Донбасс, в первую очередь важно помнить о мерах безопасности 
и соблюдать все инструкции. Работа на линии боевого соприкосновения – это 
всегда риск и опасность. Здесь важно действовать слаженно и без паники.

– У нас прошла штатная учеб-

ная эвакуация. Предварительно люди 

были закреплены, каждый за машиной. 

У каждого был список вещей, которые 

он берёт из имущества Гуманитарно-

го добровольческого корпуса. И, соот-

ветственно, личные вещи. Отрабо-

тали всё без суеты, чётко, слаженно. 

3 минуты 14 секунд – это достойный 

результат. Молодцы, ребята. Хорошо 

справились, – рассказал руководитель 

гуманитарной миссии в ЛДНР Ярослав 
Соловьёв.

Нынешняя ротация отличается тем, 

что в её составе 11 женщин и всего трое 

мужчин. Но даже такая «хрупкая» ко-

манда отработала учебную тревогу на 

самом высоком уровне и уложилась в 

отведённый норматив.

Надо отметить, что добровольцы 

Гумкорпуса на постоянной основе от-

рабатывают утверждённый алгоритм 

работы во время объявления тревоги. 

Такие тренировки здесь не формаль-

ность, а необходимость. И проводятся 

они два раза в неделю.

– Мы должны быть готовы к лю-

бой ситуации, – подчеркнул Ярослав 

Соловьёв.

¦ По информации Гуманитарного

¦ добровольческого корпуса

ПОСАДИЛ, ВЫРАСТИЛ – 
В ТЮРЬМУ
СУРГУТЯНИНУ ГРОЗИТ СРОК 
ЗА КУЛЬТИВАЦИЮ НАРКОСОДЕРЖАЩЕГО 
РАСТЕНИЯ

В сургутскую полицию поступило

сообщение, что площадка в подъез-

де одного из домов на улице Крылова

залита кровью. На место выехали со-

трудники патрульно-постовой служ-

бы, которые обнаружили мужчину с 

многочисленными порезами на руке.

Пострадавший пояснил, что в гневе

кулаком разбил стекло входной двери

подъезда и порезался. Для дальнейше-

го выяснения обстоятельств полицей-

ские проследовали в квартиру, где об-

наружили горшки с культивируемыми

растениями, обладающими наркотиче-

ским действием.

С места проживания сургутяни-

на правоохранителями изъяты девять

укоренённых растений, полимерные

банки с веществом серо-зелёного цве-

та, фрагменты тента с каркасом в виде

бокса, светодиодные лампы, осевые

электрические вентиляторы, термоме-

тры и прочие элементы, свидетельству-

ющие о незаконной деятельности.

Проведённое исследование показа-

ло, что содержимое ёмкостей является 

наркотическим средством общей массой 

почти 223 грамма. Изъятые культивиру-

емые кусты – растения с наркотическим 

действием весом около 43 граммов. Как 

пояснил 42-летний подозреваемый, нар-

косодержащие растения он выращивал 

для собственного потребления.

По данному факту следователя-

ми возбуждено уголовное дело по 

ч. 2 ст. 228 УК РФ (хранение растений, 

содержащих наркотические средства 

или психотропные вещества, либо их 

частей, содержащих наркотические 

средства или психотропные вещества, 

совершённые в крупном размере). 

Одна из санкций статьи предусматри-

вает наказание в виде лишения свобо-

ды на срок от 3 до 10 лет.

Фигуранту избрана мера пресече-

ния в виде подписки о невыезде и над-

лежащем поведении.

¦ По материалам пресс-службы

¦ УМВД России по г. Сургуту

УСПЕТЬ ЗА МЕСЯЦ
Сургутские предприниматели до 1 сентября должны согласовать размещение 
торговых павильонов на частных и придомовых территориях.

В прошлом году в правила благо-

устройства города внесены изменения, 

предусматривающие новый порядок и 

внешний вид нестационарных торго-

вых объектов.

Теперь среди основных правил, 

предъявляемых к торговым объектам, 

– расположение не ближе 15 метров к 

окнам многоквартирного жилого дома 

либо к витринам коммерческой орга-

низации, не менее трёх метров от про-

езжей части или внутриквартального 

проезда, не вплотную к пешеходному 

тротуару, если его ширина менее трёх 

метров. Также проекты должны впи-

сываться в архитектурную концепцию 

города, поэтому есть дополнительные 

требования к материалам, дизайну и 

цветам с целью единообразия.

Эскизный проект планируемого 

объекта необходимо согласовать в де-

партаменте архитектуры и градостро-

ительства администрации Сургута до

1 сентября текущего года.

Несоответствующий требованиям

объект выявлен на бульваре Писате-

лей, 21. Он располагается перед окнами

жилого дома, стоит вплотную к тро-

туару и частично на газоне. Предпри-

ниматель получит предписание на его 

демонтаж.

С 1 сентября сотрудники контроль-

ного управления администрации горо-

да начнут проверку соблюдения новых 

правил благоустройства с центральных 

улиц города, а также по конкретным

обращениям сургутян. За незаконное

размещение торговых точек собствен-

никам будет выписано предписание их 

демонтировать.

ЗА ПОСЛЕДНИЕ ДНИ 
ИЮЛЯ В ГДК: 

• югорчане собрали четыре тонны

гуманитарного груза для мирного

населения вновь присоединённых 

территорий;

• раздали более 20 тысяч порций го-

рячей еды мирному населению;

• передали проживающим в непо-

средственной близости к линии

боевого соприкосновения 55 «ко-

робок добра» с продуктами дли-

тельного срока хранения;

• доставили нашим землякам 24 «по-

сылки солдату», собранные с те-

плом и заботой в Югре;

• вручили 50 адресных посылок лич-

но в руки югорчанам, которые на-

ходятся на территории Донбасса.

Кроме того, продолжается рабо-

та по оказанию помощи в госпита-

лях «красной зоны» ЛНР и госпи-

талях в Ростовской и Белгородской

областях. На регулярной основе

40 добровольцев сопровождают ра-

неных бойцов, выполняют перевяз-

ки, помогают связаться с родными и 

близкими.

СПОРТЗАЛЫ ПО КОНЦЕССИИ
В настоящее время в Сургуте ведётся 
строительство пяти объектов спорта 
в рамках концессионного механизма. 
Представители администрации 
города посетили строительную
площадку спортивного комплекса
в микрорайоне А.

На объекте завершён монтаж ме-

таллоконструкций, сэндвич-панелей, 

устройство кровли, заливка бетонных 

полов и работы по устройству внут-

ренней канализации. Сейчас в здании 

проводятся внутренние строительные 

работы и ведётся подготовка прилега-

ющей территории к благоустройству. 

Готовность объекта составляет поряд-

ка 50 %. Плановый срок ввода в эксплу-

атацию – октябрь 2024 года.

«Сдать объект в этом году точно 

получится, поэтому никаких рисков 

и сомнений мы не видим. Жители на-

шего города и ученики школы № 12 

получат долгожданный спортивный 

комплекс. Все материалы на площад-

ке имеются, темпы строительства 

хорошие. Уже залит пол и проводятся 

внутренние инженерные сети. До на-

чала холодного сезона будет полно-

стью закрыт контур и включено ото-

пление», – отметил заместитель главы 

города Сургута Артём Кириленко.

Спортивный комплекс с универ-

сальным игровым залом в микро-

районе А площадью более двух тысяч 

квадратных метров предназначен для 

тренировочного процесса по игро-

вым видам спорта. Также он будет 

включать зал общефизической под-

готовки.

«Универсальный игровой зал будет 

использоваться школой для занятий 

волейболом, баскетболом и мини-фут-

болом. Зал единоборств – для самбо и 

карате, а зал гимнастики – для спор-

тивной акробатики и художественной 

гимнастики», – подчеркнул концес-

сионер объекта директор ООО «РК+» 

Виталий Хакимов.

В Сургуте также ведётся строитель-

ство спортивного комплекса и Дворца 

боевых искусств в микрорайоне 30А 

и комплексов с универсальным игро-

вым залом и с искусственным льдом в 

микрорайоне Хоззона. Объекты пла-

нируют сдать в 2025 году.
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БИЗНЕС И НИЧЕГО ЛИШНЕГО
КАК В СУРГУТЕ ПОДДЕРЖИВАЮТ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ
Администрация города анонсировала приём документов от предпринимателей на получение поддержки в двух 
направлениях. Первое – грант для производственных компаний, второе – помощь тем, чья деятельность связана 
с инновационным развитием Сургута и Югры.

ДОХОД С КАЖДОГО РУБЛЯ
Надо отметить, что блок производ-

ственного и инновационного развития

– это своеобразный ответ на запрос

рынка в условиях импортозамещения.

Как показывает практика, предприни-

матели Сургута готовы отвечать на те

вызовы, которые ещё вчера считались

невозможными.

Предпринимателей, осваивающих и

развивающих производственный биз-

нес, на уровне города поддерживают не

первый год.

– В прошлом году мы уже аналогич-

ный грант предпринимателям предо-

ставляли, – рассказывает начальник

управления инвестиций, развития

предпринимательства и туризма Ека-
терина Борисова. – Это аванс для про-

изводственных компаний, чтобы они

могли направить сумму гранта, а это

один миллион рублей, на развитие своих 

предприятий.

Заявиться на получение этого гранта

могут любые производственные компа-

нии, кто хотел бы новое направление в

работе попробовать, приобрести обору-

дование, лицензионные программные

продукты, сырьё, материалы и так далее.

Второе направление, определён-

ное для поддержки бизнеса иннова-

ций, ложится в задачи, которые начи-

наются с федерального уровня – по-

ставлены президентом и поддержаны 

на региональном уровне правитель-

ством Югры.

– Сургут является экономической 

столицей и во многом также явля-

ется инициатором и достигатором 

ключевых целей. Поэтому это новое 

направление в этом 

году – помощь иннова-

ционным компаниям. 

Для них предлагается 

компенсация уже про-

изведённых затрат. 

Прежде всего это 

связано с тем, что 

к поддержке мы при-

глашаем компании, 

которые уже можно 

считать инноваци-

онными. Например, 

у них есть патент 

на какое-то изобретение или процесс 

технологический. Соответственно, 

они могут компенсировать расходы 

также на оборудование, лицензионные 

программные продукты или те самые 

заключения, которые им необходимы 

были для получения патента, – объяс-

няет начальник управления инвести-

ций, развития предпринимательства и 

туризма администрации города.

Безусловно, в контексте этой под-

держки понятно, что пока это не те сум-

мы, на которые можно глобально обо-

значенные сферы деятельности продви-

нуть. Но опыт по поддержке в прошлом 

году показал, что те четыре производ-

ственные компании, которые получили 

от города грант, в этом году вышли на 

хорошие результаты развития.

А что касается инновационных ком-

паний, то на данном этапе власти города 

поставили себе задачу выявить их, опре-

делить объём потребностей, запросов и 

так далее. Оценить эффект поддержки 

бизнеса можно в буквальном смысле до 

копейки.

– К концу года, подведя итоги, мы 

сможем спланировать более амбици-

озные суммы и проекты, – отмечает 

Екатерина Борисова. – Но по опыту 

наших уже классических форм под-

держки, доход в бюджет города в виде 

налогов составляет почти два рубля 

на каждый вложенный в предпринима-

телей рубль.

IT КАКАЯ ШКОЛА
О том, как развивается в Сургуте ка-

дровая школа для обеспечения специа-

листами, способными работать в сфере

инновационного бизнеса, рассказывает

Дмитрий Балаушко, директор кампу-

са «Школы 21» в Сургуте: «Мы – школа 

цифровых технологий, где учим цифро-

вых инженеров в широком смысле этого

слова. Часть команды, которая реализу-

ет инновационные проекты, – это раз-

работчики. А вот за разработчиками

– это как раз к нам».

Надо отметить, что это учебное заве-

дение уникально. Во-первых, компании

могут отправлять своих сотрудников

учиться бесплатно. Во-вторых, при-

ходить за требуемыми специалистами

организации могут, когда возникнет не-

обходимость. У них есть возможность

прийти и рассказать студентам о своих 

вакансиях, требованиях, запросах и ус-

ловиях, которые они предоставляют.

Таким образом, специалист будет под-

готовлен именно так, как это требуется

работодателю. В-третьих, обучаться там

могут претенденты любых возрастов,

начиная от 18 лет, с самыми разными

базовыми знаниями цифровой сферы

или вообще без них. А ещё – это школа,

обучение в которой можно получать в

любое удобное время суток.

– Инновационные технологии про-

никают во все сферы нашей жизни всё 

больше и больше, и такие специалисты

становятся всё востребованнее год от

года. Строительство, медицина, об-

разование… Чем бы ни занимался пред-

приниматель, там нужны цифровые

технологии. Поэтому кадры, которые

мы готовим, это не вклад в будущее,

это уже настоящее, – отметил директор

цифровой «Школы 21».

Само обучение делится на несколько

этапов. Первый этап (очередной старту-

ет 30 сентября, – прим. ред.) называет-

ся «отборочный бассейн». Он длится 26

дней, за которые нужно определиться и

студенту, и преподавателям, может ли

человек погрузиться в профессию раз-

работчика. Если этот этап удачно прой-

ден, то за ним последует приглашение

на основное обучение. Оно длится от

полутора до двух с половиной лет.

Пожалуй, эта школа – единственное

в городе место, где можно встретить

столько увлечённых IT-сферой специа-

листов, набрать в свою команду людей,

поделиться мыслями или почерпнуть

идеи. И в настоящий момент больше

200 человек получают образование на

основном обучении. Из двенадцати вы-

шедших на этап стажировки студентов 

десять получили предложения посто-

янной работы.

ПАРК ИНДУСТРИЙ
Одно из самых ярких мест сосре-

доточения производственного бизне-

са в Сургуте – индустриальный парк 

«Югра», в котором разместились по-

рядка 15 резидентских промышленных 

компаний. 

– Здесь абсолютно новые мощности,

они удобные. Цеха тёплые, светлые, всё 

соответствует именно тем требова-

ниям, которые нам нужны. Мы рабо-

таем с железом, работать надо ком-

фортно, чтобы качество не страдало. 

Здесь потолки высокие, грузоподъёмная 

техника, доступ, асфальтированные 

дороги, – поделился руководитель сер-

висной службы ООО «Топ Драйв Сер-

вис» Александр Спиглазов.

Напомним, что проект получил под-

держку правительства Югры и был реа-

лизован в нашем городе. 

– На данный момент успешно ре-

ализована первая и вторая очереди 

индустриального парка, ведётся стро-

ительство третьей, – проводит экс-

курсию по производству начальник 

ПТО «Индустриальный парк–Югра» 

Александр Плешань. – Первый рези-

дент разместился на нашей террито-

рии ещё в 2020 году. В настоящее время 

в парке функционирует более десяти 

предприятий.

Многие из представленных в ин-

дустриальном парке предприятий уже 

воспользовались мерами поддержки 

для малого и среднего бизнеса. Как, на-

пример, ООО «Интеграл», занимающе-

еся изготовлением металлоконструкций 

для дорожной и строительной техники, 

которое получило займ на льготных ус-

ловиях.

Во время недавнего заседания инве-

стиционного совета и.о. главы региона 

Руслан Кухарук отметил важность фор-к
мирования благоприятного для ведения 

бизнеса климата, что приведёт к укре-

плению экономики всей Югры. Сургут 

активно, планомерно и эффективно за-

нимается внедрением различных стра-

тегий развития предпринимательства, 

а поддержка оказывается в рамках реа-

лизации нацпроекта «Малое и среднее 

предпринимательство и поддержка ин-

дивидуальной предпринимательской 

инициативы» и муниципальной про-

граммы «Развитие малого и среднего 

предпринимательства в Сургуте на пе-

риод до 2030 года».

¦ Марина МЕЛЬНИЧЕНКО

¦ Фото автора и пресс-службы

¦ администрации Сургута

КАК СТАТЬ ПОЛУЧАТЕЛЕМ 
ПОДДЕРЖКИ 

Приём заявок на получение 

субсидий запланирован на начало 

августа. Чтобы получить поддерж-

ку, предпринимателю необходимо 

представить описание своего проек-

та и защитить его на комиссии.

Информация о мерах поддержки 

администрации публикуется на инве-

стиционном портале Сургута, а объ-

явление о приёме заявок можно найти 

в разделе «Финансовая поддержка». 

Для всех желающих специалисты 

управления инвестиций, развития 

предпринимательства и туризма про-

ведут очные и онлайн-консультации.

Дополнительная информация 

по телефонам: +7 (3462) 52-21-22,

52-20-57, 52-21-12.
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Александр Новосёлов – врач-

патологоанатом. В профессии около 50 

лет, 46 из них трудился в стенах Сургут-

ской окружной клинической больницы. 

А сегодня он осваивает новый этап в 

своей жизни – в этом году коллеги про-

водили его на заслуженный отдых.

Родился Александр Новосёлов в Че-

лябинской области, в городе Коркино, 

а школу закончил в городе Асбест. О 

том, чтобы свою жизнь связать с ме-

дициной, Александр задумывался ещё 

в школьные годы. Чтобы убедиться в 

прочности выбора, после окончания 

школы устроился работать санитаром 

в больницу, а параллельно готовился 

к экзаменам. Профессия привлекла 

юношу своей универсальностью. Алек-

сандр Новосёлов, поступая в Тюмен-

ский государственный медицинский 

институт, думал ещё и о том, какую 

пользу он может принести стране.

МЕДИК НЕ ТОЛЬКО ХОДИТ 
В БЕЛОМ ХАЛАТЕ

Первый курс института – общие 

дисциплины и курс нормальной анато-

мии человека в деталях и подробностях. 

Студентам нужно было собственноруч-

но доставать из формалина части тела 

человека и работать с этим материалом. 

Перчаток в то время не выдавали...

Многие студенты не смогли психоло-

гически пройти через это и покинули вуз 

уже после первого семестра. Александр 

всё спокойно и успешно преодолел.

– Нужно же как-то учиться. Ты же 

пришёл в медицинский вуз. А медик, он 

же не только ходит в белом халате и 

часто моет руки… Врачу приходится 

выполнять и «грязную» работу. А если 

человеку всё это неприятно и брезгливо, 

то он ошибся в выбранной профессии.

Профиль «Патологическая анато-

мия» Александр выбрал на шестом 

курсе института.

– Тогда в первой Тюменской об-

ластной больнице была организована 

интернатура и студентов агитиро-

вали на эту специальность, – отмеча-

ет специалист.

Тюменский государственный меди-

цинский институт Александр Новосё-

лов закончил на «хорошо» и «отлично» 

в 1976 году. Затем год интернатуры. Его 

наставником стал Сергей Гладышев
– молодой, целеустремлённый, любя-

щий свою профессию доктор. Кстати, 

Сергей Павлович и сегодня работает 

по специальности в Тюменском много-

профильном клиническом медицин-

ском центре.

Александр Новосёлов, вооружён-

ный знаниями, по распределению по-

пал в Ханты-Мансийский автономный 

округ. А окружной здравотдел напра-

вил его работать в Сургут. На тот мо-

мент Александр уже был женат. Се-

верный край встретил молодую пару 

морозами зимой и гнусом летом. Но,

несмотря на многие неудобства, было

интересно. Развивалась нефтегазовая

промышленность – развивался город.

Сплошь и рядом молодёжь, наполнен-

ная энтузиазмом. Жизнь бурлила!

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ 
ПРИЧАЛ

Когда Александр Иванович со своей

супругой приехал в Сургут, здравоохра-

нение уже было разделено на районное и

городское. В городе работали поликли-

ники и три больницы: деревянные одно-

этажные строения районной больницы,

городская больница № 1, которая распо-

лагалась на территории, где теперь нахо-

дится СОКБ, и новые корпуса медсанча-

сти «Сургутнефть» в микрорайоне НГДУ.

Там и начал свою трудовую деятельность

Александр Иванович в 1977 году. А в

1981-м учреждение переименовали в ме-

дико-санитарную часть производствен-

ного объединения «Сургутнефтегаз».

Первый свой рабочий день доктор

Новосёлов помнит хорошо:

– Со мной особо церемониться не

стали. Никакого вводного курса, ни-

каких бесед. Сразу же заставили рабо-

тать – отправили на вскрытие!

В отделении работали три врача и

заведующий – Владимир Муканов. В

одном здании находились и патолого-

анатомическое отделение, и судмедэк-

спертиза. В 1978 году патологоанато-

мическое отделение перевели в новый

корпус центральной районной больни-

цы, где оно работает до сих пор, теперь

это Сургутская окружная клиническая.

В 1983 году заведующий Владимир

Муканов уволился, и отделение возгла-

вил Александр Новосёлов. Был период,

когда в учреждении возник острый де-

фицит специалистов-патологоанатомов.

Больше года Александр Иванович ра-

ботал один, без отпуска и полноценных 

выходных. Вся работа по прижизненным

и посмертным морфологическим иссле-

дованиям лежала на нём. Несмотря на

большую нагрузку, врач старался выпол-

нять свою работу максимально хорошо

– не мог иначе. Постепенно штат отделе-

ния пополнился, работать стало легче.

ЧТО КАСАЕТСЯ ХОББИ…. 
Занимался лыжами. Это был самый

популярный вид спорта и активного от-

дыха в регионе, где 9 месяцев в году ле-

жит снег. Участвовал в соревнованиях, 

которые в ноябре-декабре организовы-

вали в учреждении между сотрудника-

ми. Свободное время Александр Ивано-

вич посвящал и посвящает чтению.

– Я люблю читать. В «возрасте ок-

тябрёнка» перечитал всего Майн Рида. 

Потом – Александра Беляева. Все фан-

тастические истории! В более старшем 

возрасте увлёкся историческими произ-

ведениями. Во второй половине 80-х на-

чали появляться серии книг про историю 

нашего государства. Очень интересные 

серии книг, посвящённых истории России 

до 1917 года – времена правления дина-

стий Рюриковичей, а затем – Романовых.

Было дело, увлёкся ремонтом старо-

го автомобиля. Купил списанную сани-

тарную машину «РАФ» – микроавтобус 

на базе автомобиля «Волга» Рижской 

автомобильной фабрики. Восстановил! 

И даже какое-то время ездил на нём. 

Потом продал и купил «Жигули».

И всё же большую часть его жизни 

занимала любимая работа. Ведь патоло-

гоанатом должен разбираться во всём, 

что происходит в человеческом орга-

низме, знать все возможные патологии, 

уметь правильно поставить диагноз.

Сегодня патанатомические лабора-

тории и кабинеты врачей в Сургутской 

окружной клинической больнице хо-

рошо оборудованы, есть всё необходи-

мое для работы медицинского подраз-

деления по профилю.

– Микроскопы теперь бинокуляр-

ные. Можно смотреть двумя глазами, а 

не прищуриваться как раньше с моноку-

лярными. Оптика стала лучше, встро-

енное освещение, а раньше лампочкой 

подсвечивали. Качество работы врачей 

изменилось в лучшую сторону.

Профессия сложная как морально, 

так и физически. Патологоанатом дол-

жен обладать аналитическим мышле-

нием, хорошей памятью, иметь колос-

сальное терпение, быть скрупулёзным, 

ответственным и иметь высокие нрав-

ственные принципы.

Главное правило врача – не навреди. 

Этим принципом всю свою трудовую 

деятельность руководствовался Алек-

сандр Иванович.

– А как уж ты этого сможешь 

достичь – всегда индивидуально. У 

каждого врача свой путь, – рассуж-

дает Александр Новосёлов. – На сто 

процентов знать всё в своей профес-

сии всё равно не удаётся. Чем доль-

ше работаешь, тем больше понима-

ешь, что каких-то знаний всегда не 

хватает. Нужно всё время учиться, 

учиться и учиться…

ПРОФЕССИОНАЛ, 
НАСТАВНИК И ПРОСТО 
ХОРОШИЙ ЧЕЛОВЕК

Постоянно совершенствуя свои 

знания сам и делясь опытом со сво-

ими младшими коллегами, Алек-

сандр Новосёлов посвятил всю свою 

трудовую деятельность профессии 

врача-патологоанатома и Сургутской 

окружной клинической больнице. 

Внёс большой вклад не только в раз-

витие ставшего для него родным па-

тологоанатомического отделения, но 

и в профессиональное становление 

практически каждого его специали-

ста. Сотрудники о своём наставнике 

отзываются с особой теплотой и при-

знательностью.

– Для нас, сотрудников патологоа-

натомического отделения, Александр 

Иванович был и остаётся примером 

добросовестного отношения к работе. 

С полной самоотдачей, пониманием 

важности нашего этапа диагностики 

на пути к верному диагнозу, что порой 

критически важно. За годы совместной 

работы нам удалось перенять частич-

ку его опыта, которым он щедро делил-

ся. Надеемся, что на новом этапе своей 

жизни – на заслуженном (без преувели-

чения) отдыхе – он также не потеряет 

свою харизму и будет с улыбкой вспо-

минать былые рабочие будни и наш 

дружный коллектив.

¦ Виктория ГРИБКОВА

ЛЕГЕНДА СОКБ
Самое главное – найти профессию по душе, интересу и собственным
возможностям. Найти дело, которому ты посвятишь всю жизнь.
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УЗНАТЬ СУРГУТ ИГРАЯ
Проект «Югратека» многофункционального культурно-досугового центра 
одержал победу в конкурсе грантов Президентского фонда культурных 
инициатив. Символично, что результаты стали известны в День города, 
12 июня. Сам проект – о муниципалитете, об интересе к нему жителей 
и гостей города. На средства гранта будут выпущены расширенные версии
настольных игр «Тут Сургут» и «Умный человек», а осенью и зимой пройдёт 
серия авторских соревнований. Сами игры познакомят участников с культурой, 
бытом и языком народа ханты. В проекте задействованы местные художники,
их работы используются в оформлении игровых карт. Что такое «Югратека», 
как зародилась идея проекта и чем он привлечёт сургутян, рассказала 
руководитель проекта Раисия Сунгурова.

– Сургут – многонациональный

город молодёжи. Он быстро растёт и

в конце десятилетия имеет все шансы

стать первым полумиллионником за

60-й параллелью. Вместе с тем всё ещё

существует другой образ города – «го-

род временщиков», город-вахта, се-

верный город на земле народов ханты,

манси. В 2022 году сотрудниками МАУ

«МКДЦ» была создана настольная 

игра – путеводитель «Тут Сургут», ко-

торый хорошо встретили и полюбили

горожане. Он знакомит с новыми ло-

кациями «места силы» или закрепляет

имеющиеся знания о «рыбном месте».

Далее родилась идея создания ещё од-

ной игры – «Умный человек» о быте,

культуре и языке хантыйского народа.

В 2024 году совершенно разные позна-

вательно-развлекательные забавы объ-

единились в один замечательный про-

ект «Югратека», посвящённый юби-

лейному году Сургута и предстоящему 

юбилею Югры.

– Получается, задумка была в
том, чтобы познакомить сургутян с
городом?

– В целом да. Проект работает с со-

временными образами города, которые

важны для его развития, наращивания

потенциала, способствует воспитанию

патриотизма среди детей, молодёжи,

взрослых, знакомит или закрепляет

уже имеющие знания о быте и культуре

коренных жителей. Ожидаем, что в ре-

зультате реализации проекта не менее

650 жителей и гостей Сургута познако-

мятся с культурными и этническими 

компонентами «Югратеки».

– Почему для знакомства с истори-
ей и культурой Сургута был выбран 
именно игровой формат?

– Многофункциональный куль-

турно-досуговый центр – учреждение 

культуры, состоящее из нескольких 

творческих пространств для досуга 

жителей и гостей Сургута: галерея со-

временного искусства «Стерх», куль-

турный центр «ПОРТ», художествен-

ная студия имени Виталия Горды. Все 

мероприятия и события учреждения 

имеют свои особенные форматы, уни-

кальность подачи и своеобразность 

диалога с гостями и зрителями любого 

возраста. Особым спросом пользуются 

интерактивные программы. Вообще 

игровые элементы актуальны и вос-

требованы для аудитории любого воз-

раста, как отдельно по возрасту, так и 

для смешанных групп. Методический 

фонд учреждения имеет разные игро-

вые программы и варианты для взаи-

модействия. Каждая программа – это 

отдельный целостный проект.

– Вы сказали, что в основу про-
екта лягут уже известные сургутянам 
игры. Что смогут узнать участники, 
пройдя такие игровые квесты, как 
«Тут Сургут» и «Умный человек»?

– «Тут Сургут» – игра-знакомство с 

экономической столицей Югры. Игра-

ющие смогут узнать об известных 

людях города, объектах культурного

наследия, достопримечательностях,

которые зачастую не знают даже сами

сургутяне. Игра разработана и апро-

бирована в 2023 году, вызвала боль-

шой интерес. Сегодня она находится

на стадии доработки: отлаживается

игровая механика, дополняется новы-

ми элементами и т. д. «Умный человек»

– ещё одна компонента «Югратеки», в

занимательной форме знакомит с куль-

турой ханты. Участники узнают значе-

ние символики орнамента, предметов

быта, объектов культуры. Кроме того,

могут запомнить основные слова язы-

ка обских угров. Это первая в Югре на-

стольная игра, которая научит любого

желающего заговорить на сургутском

диалекте хантыйского языка. Сегодня

она находится на стадии разработки:

отлаживается механика, обрисовка

символов и героев игры, текстовая

база. Уникальность игр в том, что они

авторские, не имеют аналогов, а знания

приобретаются непринуждённо, ис-

пользуется интерактивный экран.

– Немного о наполнении. Каким
образом составлялись игры, какая
работа была проведена перед этим?

– Как уже было упомянуто, игра-

«бродилка» «Тут Сургут» прошла

свою апробацию ещё пару лет назад,

теперь мы её дорабатываем, учиты-

вая мнения тех, кто уже успел с ней

ознакомиться и пройти, и свои ис-

следовательские наблюдения. Нам

всегда важна обратная связь, мнения 

наших гостей и посетителей играют 

не последнюю роль. Мы нацелены на 

гармоничный диалог, который позво-

ляет предлагать сургутянам актуаль-

ный и полезный досуг. Конечно, пер-

вая версия игры имела завершённый 

вид и привлекала всех участников, 

но мы решили поработать немного 

со стилистикой, добавить новые ло-

кации города, визуальную часть (уз-

наваемые фотографии памятников, 

объектов нашего любимого Сургута). 

Отмечу, до момента создания модели 

игры сотрудниками учреждения, пре-

имущественно галереи «Стерх», была 

организована серьёзная аналитиче-

ская и исследовательская работа. Это 

тоже очень важный и интересный 

процесс.

Что касается игры «Умный чело-

век», то и здесь была проделана огром-

ная работа: изучение и подбор сим-

волов, объектов наследия коренных 

малочисленных народов Севера, худо-

жественная прорисовка образов, тек-

сты-переводы. Кстати, переводы были 

выполнены при участии хантыйского 

писателя Еремея Айпина.

– Что ждёте от реализации проекта?
– Самые тёплые объективные

отзывы. Пока на этапе подготови-

тельной работы делаем всё, чтобы 

обещанные материалы получились 

достойными, интересными, инфор-

мативными, креативными. Уже в се-

редине августа получим готовый на-

печатанный дизайнерский продукт, 

чтобы с сентября этого года по ян-

варь 2025-го проводить серии турни-

ров по настольным играм. Всего пла-

нируем провести не менее 30 таких 

интеллектуальных соревнований и на 

своих площадках, и по приглашению 

партнёров, чтобы охватить как мож-

но больше сургутян и гостей города. 

Среди них будут и дети из Макеевки, 

которым мы подарим комплекты игр. 

Хотелось бы ещё подчеркнуть, что мы 

продумали «Югратеку» так, чтобы 

она была близка семейной аудитории, 

то есть играть смогут и взрослые, 

и дети. Надеюсь, что такой формат 

придётся всем по душе.

¦ Таисия ОРЛОВА

¦ Фото МАУ «МКДЦ»
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СЕМЬ ЖИЗНЕЙ БУМАГИ
КАК В СУРГУТЕ ПРИВИВАЮТ ЭКОЛОГИЧНУЮ КУЛЬТУРУ
Что чаще всего делают с бумагой, когда она исполнила своё первоначальное 
предназначение? Выбрасывают. Красивые упаковочные коробки, 
праздничные открытки, газеты, ученические тетради, старые книги
(когда-то бывшие живыми деревьями) – всё это идёт в утиль,
в полное уничтожение. Отслужившей бумаге можно дать не только 
вторую жизнь, но и последующие, внеся таким образом свой
личный вклад в экологию. Как из старых бумаг декоративные
шедевры создавать, рассказывает руководитель студии «Эко-
студии Бумажник» Зиля Самитова. 

ПО ВОЛЕ СЛУЧАЯ
Героиня нашего материала – много-

детная мама, учитель биологии и хи-

мии, педагог дополнительного обра-

зования, предприниматель, отдавшая 

много лет преподавательской работе. 

– Коронавирус кардинально поменял 

мою жизнь, я поняла, что нужнее я своим 

детям, и в один день приняла решение и 

ушла с работы. Но через время осознала, 

что мне скучно, что без работы не могу, 

не хватает общения с учениками, – рас-

сказывает Зиля Самитова. 

Надо сказать, что педагогический 

опыт у Зили Мавлитбаевны немалый 

– она много лет была и учителем, и 

воспитателем в детском саду, и руко-

водителем репетиторского центра. В её 

практике – школьные уроки, занятия с 

дошколятами, в том числе и с детьми, 

имеющими ограниченные возможно-

сти здоровья.

– Начала заниматься с «подгото-

вишками», первоклашками и второ-

клашками. Ко мне всегда приходили 

хорошие детки, у некоторых была вну-

три батарейка, а у некоторых целая 

АЭС – столько в них энергии, которую 

надо направлять в созидательное рус-

ло, – смеясь вспоминает она. 

Чем только не занимается увлечён-

ный педагог с детьми на уроках, поми-

мо обязательных «жи-ши» и математи-

ческих примеров. Они рисуют, сочи-

няют, свечи льют, ёлочки из бумажной 

лозы плетут, глиняные фигурки лепят, 

деревянные брусочки расписывают, а 

вот совсем недавно занялись бумажной 

лепкой. А было это так:

– Вместе с младшей дочерью, кото-

рая в этом году идёт в первый класс, 

решили поучаствовать в конкурсе науч-

но-исследовательских проектов. Стали 

думать над темой, и тут мне вспомни-

лось ещё из студенческих времён, что 

можно проращивать семена на бумаге. 

Осуществили, проект удался, на город-

ском уровне мы заняли второе место. 

Результат работы с бу-

магой всем понравился, и

мы стали дальше думать,

что же можно ещё сделать с бу-

магой. Вот так и родилась идея 

заниматься новым направлением – осу-

ществлять переработку бумаги и ве-

сти просветительскую деятельность в

сфере охраны природных ресурсов.

СЕКРЕТ БУМАЖНОГО ТЕСТА
Сделать бумажную массу для леп-

ки – процесс достаточно трудоёмкий, 

но выполнимый. Для этого убирают-

ся, если они есть, все лишние скре-

пляющие материалы (металлические

скобки, нитки, текстильные обложки

и т. д). Далее подготовленную бумагу 

заливают кипятком, добавляют соль

и оставляют размачиваться на сутки.

Затем необходимо измельчить и до-

вести до однородности блендером.

Готовую массу отжимают, убирая из-

лишки воды, и соединяют с лимонной

кислотой (этот ингредиент необходим,

чтобы избежать развития плесени),

клеем ПВА, крахмалом, мукой, под-

солнечным маслом. После чего можно

приступать к творчеству.

СКОЛЬКО МОЖЕТ ЖИТЬ 
БУМАГА?

Макулатура сама по себе при раз-

ложении не вредна, но использовать её

нерационально, губительно по отноше-

нию к природе. Бумажных изделий со-

временному человеку нужно много, мы

привыкли чтобы всё имело индивиду-

альную упаковку, продавалось в пакетах 

и бумажных экокоробочках, только вот

отношение потом к этому материалу на-

звать «эко» нельзя. Принеся покупки из

магазина, получив подарки в ярких упа-

ковках, мы не раздумывая отправляем

ценное сырьё в мусорную корзину.

– Назвала бы это бесконтрольным 

использованием, – говорит Зиля

Самитова. – Изготови-

тель, конечно, рад про-

изводить и реализовы-

вать бумажные из-

делия, но это прино-

сит большой урон 

природе. А вот если 

использовать маку-

латуру в промыш-

ленных масштабах, 

то даже с точки зре-

ния потребления воды 

тут сложится экономия в 

семь раз, ведь именно столько 

можно перерабатывать бумагу.

В основе бумаги лежит целлюлоза, 

в которой при многократном исполь-

зовании ослабевают связи между во-

локнами, это значит, что каждое новое 

изделие будет более низкого качества, 

но запрос на продукцию такого рода 

тоже есть. Вот, например, такие вос-

требованные у садоводов и огород-

ников горшочки для рассады вполне 

можно делать из низкосортной бумаги. 

Как убедилась на личном опыте наша 

героиня, растения прекрасно всходят 

именно на бумаге.

ВОСПИТАНИЕ 
ТВОРЧЕСТВОМ

Просто прийти с листочком и рас-

сказывать детям об экологии, по мне-

нию Зили Мавлитбаевны, не очень-то

интересно. Все вокруг ведь и так часто 

говорят о том, что природу надо бе-

речь, да только по факту мало кто это-

го придерживается.

– А вот когда ребёнок работает с из-

делием, когда он в моменте создания, то 

тут самое время и говорить с ним об 

экологии. Я рассказываю, что масса, из 

которой ты сейчас лепишь, состоит из 

бумаги, а бумага – из дерева, а оно растёт 

столько-то, пользы даёт столько-то, 

что его можно сохранить. Таким образом 

получается, что каналов восприятия у 

ребёнка открывается больше, чем он про-

сто сидит и слушает, как ему что-то 

рассказывают. И после того, как ребёнок 

понял, что можно использовать бумагу 

ещё раз, и сделал сам из неё что-то кра-

сивое, то желания выбросить будет уже 

меньше, – рассказывает собеседница.

В рамках своего проекта руководи-

тель «Эко-студии Бумажник» планирует 

организовать сбор школьной макулату-

ры. Она уверена, что каждый учитель спо-

собен заниматься с детьми в этом направ-

лении и сможет завести в классе некую 

коробку, куда будут складироваться ста-

рые тетради. Кроме того, на уроках труда 

вполне можно проводить занятия по бу-

мажной лепке с уклоном на экологию.

МОЖНО ЖМЯКАТЬ
– Процесс лепки из бумаги намного 

приятнее, чем из глины, – объясняет ге-

роиня. – Вот обычной глиной наши дети 

брезгуют – им непривычен такой мате-

риал, срабатывает психологический ба-

рьер погрузить руки в непонятную суб-

станцию. Наши почвы песчаные, и, даже 

испачкавшись, дети просто отряхива-

ются, песок слетает, и всё чисто. А тут 

месиво из глины. Правда, когда уже на-

чали взаимодействовать с материалом, 

тут они в полной мере вовлекаются в 

процесс и говорят мне: «А можно мы ещё 

пожмякаем?» Кстати, с точки зрения 

тактильности, это снимает стресс. 

Полимерная глина достаточно дорога, а 

тут целое ведро бумажной массы! Жмя-

кай сколько хочешь и твори изделия хоть 

маленькие, хоть большие.

А вообще бумага – вещь непредска-

зуемая: неаккуратное изделие в про-

цессе высыхания может подтянуться, 

выровняться, приобрести красивый 

вид, а может высохнуть так, что даже 

удачную поделку поведёт в разные сто-

роны. Успех зависит от многих усло-

вий: температуры, влажности, скоро-

сти высыхания и так далее.

По мнению Зили Самитовой, ны-

нешнее поколение детей от пяти до де-

сяти лет – это уже не так называемые 

«зуммеры», это подрастает поколение 

творцов, которым нравится созидать.

¦ Марина МЕЛЬНИЧЕНКО

¦ Фото автора из архива 

¦ Зили САМИТОВОЙ

БЕРЕГИ ДЕРЕВЬЯ! 
Один ученик в среднем в год ис-

пользует порядка трёх с половиной

килограммов тетрадей. Значит, если

в классе 25 учеников, то это пример-

но сто килограммов, а в десяти клас-

сах – целая тонна. Чтобы изготовить

такое количество тетрадей, необхо-

димо переработать 14 взрослых де-

ревьев. При этом всего одно дерево

вырабатывает необходимое количе-

ство кислорода для троих людей. А

если эти расчёты переложить на го-

род, то выходит, что каждый год по-

требляются гектары леса.

ЧТО ДЕЛАЕТ ЛЕС? 
Все знают, что леса – это лёгкие на-

шей планеты (поглощают углекислый 

газ и вырабатывает кислород), что 

они нас кормят (грибы, ягоды, орехи, 

лесная дичь), одевают (пушное зве-

рьё), снабжают ценным сырьём (то-

пливо, древесина). Но мало кто знает, 

что лес – это ещё и регулятор уровня 

высоких температур. Одно дерево 

способно снижать в своём диапазоне 

температуру более чем на 10 градусов. 

Лес может самовосстанавливаться, но 

на это понадобится порядка 30 лет, а 

этого времени в какой-то момент у че-

ловечества может не оказаться.
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АРБУЗНЫХ ДЕЛ МАСТЕР
Сургутянин Андрей Морозов
придумал технологии, как 
выращивать бахчевые культуры 
в зоне рискованного земледелия.

На дачном участке у него стоит чу-

до-домик, у которого вместо крыши

– теплица из поликарбоната с метал-

лическим каркасом, в ней бахчевод-

самоучка выращивает арбузы в синих 

бочках. На календаре – макушка лета, и

поэтому уже вовсю спеют самые круп-

ные ягоды.

– Сейчас конец июля, а уже по 2-3 кг

плоды висят, – рассказывает Андрей. –

Но будут ещё больше, в августе их вес 

достигнет более 7 килограммов.

Для наших северных широт такой

урожай – настоящая экзотика. Мест-

ный бахчевод придумал свою фирмен-

ную методику: каждый плод – в кашпо,

словно ребёнок в кювезе – набирает вес

в тёплой люльке. «Арбузы растут по А

технологии огурцов в теплице – вверх,

а не по земле стелются», – делится се-

кретами арбузный знаток. 

Названия сортов звучат, как имена

литературных героев: Одиссей, Фаво-

рит, Принц Датский, Мулат...

– А какой сорт самый любимый?

– «Кримсон Свит», – отвечает Ан-

дрей. – В переводе с английского значит

«сладкий». Это самый распространён-

ный сорт арбузов во всём мире, велико-

лепно растёт в открытом грунте, а 

при выращивании рассадой вызревает 

и в нечернозёмной полосе. Как показала 

практика, ни один куст не сгнил от по-

вышенной влажности. Единственный 

минус – стебель лопается в жару, по-

тому что очень упругий, однако это не 

мешает расти плоду, масса которого

достигает 7-8 кг. У этого сорта про-

сто гигантские листья-лопухи.

Андрей выращивает арбузы в своей 

теплице повыше от земли, чтобы они не 

замёрзли при минусовой температуре, 

ведь северное лето непредсказуемо. «В

открытом грунте их сложновато вы-

ращивать, – признаётся он. – Бывают 

ещё и в начале июня у нас заморозки». 

Андрей Морозов решил проблемы 

и с перебоем электричества на дачном 

участке, чтобы его арбузы не замёрз-

ли в дни, когда нет света в кооперати-

ве. Он сам построил ветросолнечную 

электростанцию. «Однажды чуть не

погибла вся рассадка из-за того, что 

выключили свет, а на улице было холод-

но, и отключился подогрев», – вспоми-

нает мужчина. 

Теплица у него, как «умный дом» 

– в ней установлен климат-контроль. 

Например, когда становится холодно, 

там включаются лампы для подогрева. 

Повсюду расставлены тёмные бутылки 

с водой, которые на солнце быстро на-

греваются и долго сохраняют тепло.

«РАБОТАЮ ПЧЕЛОЙ»
Андрей Морозов загорелся идеей 

выращивать бахчевые культуры у себя 

на даче в Сургуте, когда однажды вер-

нулся из отпуска с юга России: уж силь-

но впечатлили его зелёные и жёлтые 

«мячики» в полях больше 10 лет назад.

– Для выращивания дынь в наших се-

верных условиях нет никаких вредите-

лей вообще, – говорит Андрей.  – Если

арбуз может уничтожить паутинный

клещ, который и на огурцы нападает,

и на арбузы, то дыни он не ест, для него

они «невкусные».

Зато арбузы совсем некапризны в

уходе, требуют только обильное пи-

тьё и лишь изредка –  удобрения. За

лето в теплице успевает созреть около

40 арбузов, но первый опыт совсем не

принёс урожай: тогда Андрей не знал,

что сибирские пчёлы не справляются с

опылением: «Надо самим опылять. Если 

бы они росли в открытом грунте, тогда

другое дело. А так я работаю пчелой».

40 ДНЕЙ ИЗ ЖИЗНИ АРБУЗА
Когда у Андрея пошли успехи в вы-

ращивании арбузов и дынь, он начал

рассказывать об этом своим друзьям, и

многие поначалу ему не верили. Поэто-

му начал снимать видеоролики и вы-

кладывать их в интернет – так появил-

ся авторский ютуб-канал «Сургутский

дачник 26».

– Именной номер в названии – это

мой бывший позывной в эфире, – пояс-

няет он. – По специальности я радист,

занимаюсь связью и частенько выходил 

в эфир с позывным «26». На своём ка-

нале я всем показываю и рассказываю 

о тонкостях и секретах по выращива-

нию бахчевых. Смотрите мои видоси-

ки, там я даю ссылки, как начинается 

процесс выращивания – от маленького 

арбузика до великого.

Один из таких сюжетов называется

«40 дней из жизни арбуза». Автор по-

ставил экшн-камеру и в непрерывном 

режиме снимал почти полтора месяца 

весь процесс – от зачатия плода до его 

созревания. Чтобы люди видели, как 

растёт арбуз.

– Многие не верят, что в Сургу-

те успевают вызревать арбузы, – с 

улыбкой говорит Андрей. – Однако 

сколько фотографий ни выставляю, 

всегда арбузы красные (у меня даже 

были проблемы, что арбузы переспе-

вают). Если сажать в начале мая, то 

к концу августа уже всё практически 

поспевает, то есть хватает нашего 

сургутского лета, чтобы в теплице 

всё это выросло. Семена в основном 

покупные, однако третий год семечки 

сорта «Принц Датский» я выращи-

ваю свои.

Андрей принимал участие в по-

следних трёх городских ярмарках 

«Урожай года», дважды становился 

победителем в своей номинации, за-

нимая 1 и 2 места. «А надоумил меня 

принять участие в конкурсе кто-то 

из друзей, глядя на мои арбузы», –

вспоминает мой собеседник. Нынче 

снова организаторы мероприятия из 

ИКЦ «Старый Сургут» уже позвони-

ли и персонально пригласили его по-

участвовать в конкурсе, который со-

стоится 24 августа.

УРОЖАЙ НА ПЯТЬ 
С ПЛЮСОМ

Те, кто впервые видят морозовские

арбузы «вживую», очень просят про-

дать их. Но для него они бесценны: 

свои сургутские арбузы очень любят 

домочадцы, а ещё Морозовы угоща-

ют ими соседей, а близким друзьям 

сладкие плоды раздаются бесплатно. 

Правда, на всех не хватает, потому что 

желающих всегда очень много. По мне-

нию Андрея, самый главный его секрет 

– это не суперсовременные удобрения, 

а прежде всего любовь к своему увле-

чению. И большое желание, у которого, 

как известно, всегда есть тысяча воз-

можностей.

¦ Ирина БАРКАНОВА

¦ Фото Андрея МОРОЗОВА

Выращивание арбузов – летнее 

хобби Андрея Морозова, а зимой он 

занимается лыжными гонками, про-

кладывает лыжную трассу от Сургу-

та до Каменного Мыса. «Лыжи – это 

моё зимнее увлечение», – признаётся 

бахчевод.

УУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУУДАЧНАЯ РУБРИКА



11            ПАТРИОТЫ  РОССИИqq3!г32“*,е3!г32“*,е

ВЕДОМОСТИ

Стоимость дронов от «Сармата» ниже 
импортных в 3-4 раза

Врио губернатора Югры подчеркнул важность
и масштаб гуманитарной миссии

БОЙЦАМ – ПОМОЩЬ 
И ЗАБОТА
Руслан Кухарук посетил военный 
госпиталь в Ростове-на-Дону.
Сейчас здесь проходят лечение 
трое наших земляков. В больнице 
их поддерживают волонтёры 
Гумкорпуса. Руководитель региона 
пообщался с бойцами 
и добровольцами.

– Зашёл к ребятам в отделения, пере-

дал гостинцы из Югры. Бойцы рассказа-

ли, что получают необходимую медицин-

скую помощь, благодарят регион и земля-

ков за заботу, – отметил глава округа.

Он пожелал парням скорейшего вы-

здоровления, узнал, какие есть вопросы 

и пожелания в части медпомощи и под-

держки членов их семей.

Югорские защитники отметили, что 

помощь в госпитале на отличном уровне, 

а поддержку и внимание оказывает Гу-

манитарный добровольческий корпус. В 

больницах им выдают наборы первой не-

обходимости #ЮграСолдату. В нём есть 

всё самое важное – от средств личной 

гигиены, белья, тёплой одежды, спортив-

ного костюма и тапочек до мобильного 

телефона для связи с родными.

Глава региона пообщался и с добро-

вольцами Гумкорпуса в лечебном учреж-

дении. С декабря прошлого года ГДК ор-

ганизует миссии в госпиталях, волонтёры 

помогают врачам, персоналу, раненым в 

Белгородской, Воронежской, Ростовской 

областях, в зоне боевого соприкоснове-

ния – всего семь госпиталей. Медперсо-

налу оказывают самую разную помощь: 

принимают раненых, размещают их в 

корпусах и отделениях, заполняют доку-

менты, морально поддерживают бойцов, 

выполняют гигиенические процедуры.

– Здесь добровольцами работают ме-

дики, соцработники, предприниматели, 

педагоги, государственные и муниципаль-

ные служащие – люди разных профессий,

для которых важно помогать другим.

Многие приехали не в первый раз и наме-

рены вернуться ещё. Врачи и сотрудники

Ростовского госпиталя с теплом отзыва-

ются о работе добровольцев, говорят об 

их ответственности и дисциплине, отме-

чают качественную и регулярную помощь

округа, – подчеркнул Руслан Кухарук.

Именно в госпитале Ростова-на-

Дону добровольцы работают с 1 декабря

2023 года. За это время волонтёры полу-

чили признание и доверие как со сторо-

ны медперсонала, так и бойцов, которые

проходят здесь лечение.

– Это действительно важное дело. Каж-

дому из добровольцев пожал руку, поблагода-

рил за труд, – сказал Руслан Кухарук.

Врио губернатора Югры подчеркнул

важность и масштаб гуманитарной мис-

сии. С 2022 года её участниками стали

1 250 человек из 47 регионов России, а

также Казахстана, Беларуси и Японии.

Силами ГДК жителям новых регионов

доставлено 1 900 тонн гуманитарного

груза, собранного югорчанами. Добро-

вольцы раздали более 2 миллионов пор-

ций горячего питания, доставили свыше

10 тысяч «коробок добра».

– Югорчане по зову сердца, своей вну-

тренней позиции берут отпуск, чтобы

приехать сюда. Здесь они объединены в

одну бригаду, которая помогает восста-

навливать территории от завалов и 

прилётов, ведёт строительно-монтаж-

ные работы. Очень приятно, что сло-

жилась такая добрая традиция. Сегодня 

те, кто развивает муниципалитеты 

автономного округа на местах, вносят 

свой вклад и в развитие нашей общей по-

беды, – сказал Руслан Кухарук.

Напомним, что во время поездки в 

ДНР Руслан Кухарук также посетил вос-

станавливаемые объекты в подшефном 

городе Макеевке, пообщался с военнос-

лужащими, доставил спецтехнику югор-

ским бойцам для выполнения боевых 

задач и вместе с представителями Мино-

бороны РФ наградил наших защитников 

орденами Мужества, медалями «За отва-

гу» и благодарственными письмами.

¦ Лолита ГАЛЬТ

ДРОНЫ ОТ «САРМАТА»
В Советском районе на базе НКО
«Сармат» собирают FPV-дроны для 
передовой. Линейка беспилотников
очень широкая: это
и разведывательные БПЛА, 
и дроны-камикадзе. Крылатые 
машины оснащены приборами
ночного видения, надёжными
сбросами и креплениями для ударной
части. Они легки и маневренны.

Предприниматель из Советского 

Сергей Шутов, руководитель обще-

ственной организации авиамоделиро-

вания «Сармат», организовал производ-

ство FPV-дронов для земляков – участ-

ников специальной военной операции.

Беспилотные разведчики и дроны-

камикадзе собираются на рамах из спе-

циальной фанеры, что, по мнению раз-

работчиков, даёт дронам «Сармата» ряд 

преимуществ.

Прежде всего, фанерные рамки 

обычно легче, чем рамки из других ма-

териалов, а это полезно для дронов, 

которые должны быть быстрыми и ма-

невренными. Кроме того, правильно 

обработанная фанера может быть до-

вольно прочной, а такое её качество, как 

гибкость, полезно при создании рам для 

дронов сложной формы.

Немаловажен и ряд других факто-

ров. Фанера производится из древеси-

ны – возобновляемого ресурса. Поэтому 

использование фанеры для рам дронов 

– более экологичный вариант, чем при-

менение материалов на основе нефти. 

Фанера дешевле, чем другие материалы, 

используемые для рам дронов, – тот же

карбон или алюминий, а ещё она очень

проста в обработке.

Рамы и отдельные элементы дронов от

«Сармата» – собственного производства

советчан, многие узлы дорабатываются

вручную для улучшения их характеристик.

Беспилотники летают быстро, имеют

высокую грузоподъёмность и дальность

полётов, очень высокий запас надёжно-

сти основных узлов, а по техническим

характеристикам превосходят импорт-

ные аналоги и даже многочисленные

аналоги российского производства.

По словам Сергея Шутова, стоимость

дронов от «Сармата» ниже импортных в

3-4 раза и составляет от 45 до 52 тысяч

рублей за единицу в стандартной ком-

плектации. Некоторые изделия, изготов-

ленные на заказ по специальной, адапти-

рованной под конкретные задачи ком-

плектации, стоят 150-180 тысяч рублей.

Сегодня «Сармат» рассматривает пред-

ложение об организации производства дро-

нов для доставки грузов массой от 20 кило-

граммов – таков запрос с передовой.

Отметим, «Сармат» обучает всех 

желающих управлению беспилотника-

ми – после окончания обучения пилоты 

БПЛА смогут отправиться добровольца-

ми в зону СВО.

– Получили поддержку районной ад-

министрации, закупили оборудование, 

пригласили педагогов. Сейчас мы уже 

обучаем управлению БПЛА, провели 

уроки по стрельбе в нашем тире, в пла-

нах – запустить занятия по медицине, 

тренировки по армейскому рукопашно-

му бою, – рассказал Сергей Шутов.

Помимо взрослых мужчин-добро-

вольцев, в центре будут обучать школь-

ников 10-11-х классов начальной воен-

ной подготовке.

Курсы недолгие, но есть нюансы.

– Всё зависит от занятости челове-

ка. Чтобы хорошо научиться, эти пять 

дней он должен проводить на курсах по 

восемь часов. Но люди работают, и не у 

всех есть такая возможность. Поэтому 

обучение может длиться и дольше, – по-

яснил Роман Шутов, исполнительный 

директор – организатор.

«Сармат» – это семейная организа-

ция. Семья Шутовых занимается биз-

несом: у них своё лесообрабатывающее 

предприятие, которое приносит хоро-

ший доход. Часть средств с заработка 

они направили на запуск Центра воен-

ной подготовки, в рамках которого от-

крыты и курсы операторов, и линия по 

производству дронов.

У главы семьи Сергея Шутова трое 

сыновей, один из них – инструктор в 

центре. Он был на передовой, откуда 

вернулся с ранением, именно он учит же-

лающих и специфике сборки, и эксплуа-

тации дронов, и полётам.

¦ Виктория ШКЛЯР

№№2922929 3 августа3 августа
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О ЗАПЛАНИРОВАННЫХ ПУБЛИЧНЫХ СЛУШАНИЯХ
В сентябре 2024 годар д  запланировано проведение публичных слушаний по
рассмотрению следующего проекта решений: о предоставлении разрешения на
условно разрешенный вид использования земельного участка с кадастровым
номером запланировано проведение публичных слушаний по рассмотрению
следующего проекта решений: о предоставлении разрешения на условно
разрешенный вид использования земельного участка с кадастровым номером
86:10:0101130:364, расположенного по адресу: город Сургут, ПСК «Север-1», улица
Дорожная, участок 67, территориальная зона СХ.3 «Зона садоводства», условно
разрешенный вид – магазины (код 4.4.), в целях размещения магазина на земельном
участке с кадастровым номером 86:10:0101130:364

Заявитель: Гаджиев Гасан Ильгар оглы.

Департамент архитектуры и градостроительства Администрация города

ОБЯЗАТЕЛЬНАЯ 
МАРКИРОВКА 

КОНСЕРВОВ В РОССИИ: 
что нужно знать

производителям? 
С 1 сентября 2024 года все участники

оборота консервированных продуктов
должны будут зарегистрироваться в
информационной системе маркировки.

С 1 декабря 2024 года вступает в силу
обязательная маркировка для
консервов из рыбы, морепродуктов и
водорослей.

С 1 марта 2025 года маркировка станет
обязательной для всех остальных видов
консервированной продукции.

Минпромторг России просит
производителей консервов предоставить
информацию о текущей стадии их
подготовки к маркировке до 23 августа 
2024 года.

Важные моменты:
Эксперимент по маркировке

консервов уже проходит с 12 февраля
2024 года.

Оператор информационной системы
маркировки – ООО «Оператор-ЦРПТ».

Необходимо проработать вопросы
оснащения оборудованием для нанесения
средств идентификации.

Своевременная подготовка позволит
избежать проблем при внедрении
маркировки.

Подробнее о требованиях
к маркировке консервированных

продуктов можно узнать 
на сайте Минпромторга России.

О МЕРАХ ПОЖАРНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ

Сведения 
о пожарной обстановке 

в Сургуте 2024 год
по состоянию на 

01 АВГУСТА 

Количество пожаров:_______________206
Из них в жилом секторе___________118

Гибель людей:________________________3
Из них детей:_______________________0

Травмы людей на пожарах:_____________8
Из них детей:_______________________0

Особый противопожарный 
режим______________________не введенд

ПРОФИЛАКТИЧЕСКАЯ РАБОТА В ДЕТСКИХ ЛАГЕРЯХ

Отдел надзорной деятельности и профилактической работы по г. Сургуту Главного
управления МЧС России по Ханты-Мансийскому автономному округу – Югре совместно с
МОО «Добровольно-спасательное пожарное формирование город Сургут» и 1 ПСО ФПС
ГПС Главного управления МЧС по Ханты-Мансийскому автономному округу – Югре провели
профилактическую встречу со школьниками из г. Макеевка Донецкой Народной Республики.
Первая смена в составе ста человек прибыла в наш город для летнего отдыха. Для детей
предусмотрена обширная развлекательно-познавательная программа, включающая в себя
занятия по пожарной профилактике. Для ребят на открытом воздухе были организованы
несколько станций, в числе которых отработка навыков по оказанию медицинской помощи
пострадавшим, ознакомление с пожарной техникой и оборудованием, информирование о
правилах пожарной безопасности. Все желающие могли почувствовать себя в роли
настоящих пожарных. Примерить полный комплект обмундирования, посидеть в пожарном
«Урале» и подать воду со ствола. 

«Нашим ребятам интересно, да и в целом такие практические занятия запоминаются
надолго, приносят положительные эмоции, лучше достигают своей цели. С помощью этой
встречи мы хотим напомнить детям о правилах пожарной безопасности, необходимости
их соблюдать. Возможно, кто-то из сегодняшних участников заинтересуется настолько,
что в свое время придет учиться, а потом и служить в МЧС»СС ,» – отметила Галина Быкова,
заведующая информационно-аналитическим отделом Бюджетного учреждения Ханты-
Мансийского автономного округа – Югры «Сургутского многопрофильного
реабилитационного центра для инвалидов», на базе которого и организован лагерь.

Управление по делам гражданской обороны и чрезвычайным ситуациям
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ОПОВЕЩЕНИЕ

О НАЧАЛЕ ПУБЛИЧНЫХ СЛУШАНИЙ
«03» августа 2024                                                                                                                                    г. Сургут

Департамент архитектуры и градостроительства Администрации города
оповещает о начале публичных слушаний по проектам:

1. О предоставлении разрешения на условно разрешенный вид использования 
земельного участка с кадастровым номером 86:10:0101192:4192, расположенного 
по адресу: город Сургут, улица 30 лет Победы, дом 17, территориальная зона ОД.1 
«Зона размещения объектов административно-делового назначения», условно 
разрешенный вид – общественное питание (код 4.6), в целях приведения земельного 
участка в соответствие с фактическим использованием объекта недвижимого имущества.

  Заявители: Халилов Абдулла Али-Оглы, Заманов Орхан Сахиб.

2. О предоставлении разрешения на условно разрешенный вид использования 
земельного участка с кадастровым номером 86:10:0101025:2897, расположенного
по адресу: город Сургут, микрорайон 39, территориальная зона Ж.4 «Зона застройки
многоэтажными жилыми домами», условно разрешенный вид – коммунальное
обслуживание (код 3.1), в целях строительства трансформаторной подстанции на
земельном участке с кадастровым номером 86:10:0101025:2897.

Заявитель: Акционерное общество Специализированный застройщик
                       «Домостроительный комбинат-1».

3. О предоставлении разрешения на условно разрешенный вид использования земельного
участка с кадастровым номером 86:10:0101000:608, расположенного по адресу: город
Сургут, поселок Юность, улица Саянская, дом 18, территориальная зона ОД.10 «Зона
размещения объектов делового, общественного и коммерческого назначения»,
условно разрешенный вид – склады (код 6.9), в целях приведения земельного участка 
в соответствие с фактическим использованием объекта недвижимого имущества.

  Заявитель: Фоменко Инна Анатольевна.

Дата проведения публичных слушаний –26.08.2024.
Время начала проведения публичных слушаний – 18.00.
Место проведения – зал заседаний, расположенный на первом этаже 
административного здания по адресу: город Сургут, улица Восход, дом 4.

Организатор проведения публичных слушаний – департамент архитектуры
и градостроительства Администрации города в лице комиссии по
градостроительному зонированию, состав и полномочия которой утверждены
распоряжением Администрации от 02.05.2024 № 2208 «О создании комиссии по
градостроительному зонированию и о признании утратившими силу некоторых
муниципальных правовых актов».

Публичные слушания проводятся с даты обнародования (размещения) настоящего
оповещения в сетевом издании «Официальные документы города Сургута»: DOCSURGUT.RU
до публикации заключения о результатах публичных слушаний в порядке,
предусмотренном решением Думы города от 10.07.2018 № 304-VI ДГ «Об утверждении 
Порядка организации и проведения общественных обсуждений или публичных слушаний 

по вопросам градостроительной деятельности в городе Сургуте»:
информационные материалы, а также пояснительная записка к материалам,
постановления Администрации города «О назначении публичных слушаний», 
к проектам, указанным в пункте 1-3 настоящего оповещения будут размещены 
на официальном портале Администрации города (www.admsurgut.ru), в сетевом
издании «Официальные документы города Сургута»: DOCSURGUT.RU
с 10.08.2024 по 26.08.2024 включительно;
прием предложений и замечаний по вышеуказанным проектам – со дня
размещения информационных материалов по 26.08.2024;

 подготовка и оформление протокола публичных слушаний – с даты проведения
 публичных слушаний по 31.08.2024 включительно;
 подготовка заключения о результатах публичных слушаний – с даты проведения
 публичных слушаний по 31.08.2024;
 опубликование заключения о результатах публичных слушаний – в течение 
 10 рабочих дней после его подписания, но не позднее 03.09.2024.

Участие в публичных слушаниях осуществляется на добровольной основе. 
Жители города допускаются в помещение, являющееся местом проведения
публичных слушаний, по предъявлению документа, удостоверяющего личность.
Проведение публичных слушаний планируется в порядке и в сроки, установленные 
действующим законодательством, в том числе статьей 5.1 Градостроительного кодекса 
Российской Федерации, решением Думы города от 10.07.2018 № 304-VI ДГ «Об 
утверждении Порядка организации и проведения общественных обсуждений или
публичных слушаний по вопросам градостроительной деятельности в городе Сургуте».

Экспозиция проектов открывается с даты размещения проектов и
 информационных материалов к нему на официальном портале
 Администрации города (www.admsurgut.ru)( g ) и проводится до 26.08.2024 года.
 Экспозиция проекта проводится по адресу: город Сургут, улица Восход, дом 4. 
 Посещение экспозиции осуществляется в рабочие дни с 15.00 до 17.00. 

Знакомство с материалами осуществляется в сопровождении представителя 
уполномоченного органа. Консультирование посетителей экспозиции осуществляется 
в устной форме представителями уполномоченного органа, в компетенции которых
относятся соответствующие вопросы, в том числе посредством телефонной и иной связи.

Срок приема замечаний и предложений – с даты размещения
 вышеуказанных проектов на официальном портале Администрации города 
 и в сетевом издании «Официальные документы города Сургута»: 

DOCSURGUT.RU по 26.08.2024 включительно:
 – посредством официального сайта;
 – письменной форме или в форме электронного документа в адрес
 ответственного органа (город Сургут, улица Восход, дом 4, кабинет 319)
 в рабочие дни с 09.00 до 17.00, обед с 13.00 до 14.00, телефоны: 8 (3462) 52-82-55,

52-82-66 или на адрес электронной почты: dag@admsurgut.ru;g@ g ;
 – посредством записи в книге (журнале) учёта посетителей экспозиции проекта,
 подлежащего рассмотрению на общественных обсуждениях или публичных слушаниях;
 – в письменной или устной форме в ходе проведения собрания участников
 публичных слушаний.

Обращаем внимание, что для приема предложений и замечаний, а также для участия
в собрании требуется идентификация участников публичных слушаний, то есть 
представление сведений о себе (фамилию, имя, отчество (при наличии), дату рождения, 
адрес места жительства (регистрации) – для физических лиц; наименование, основной 
государственный регистрационный номер, место нахождения и адрес – для 
юридических лиц) с приложением документов, подтверждающих такие сведения.

Обработка персональных данных участников публичных слушаний
 осуществляется с учетом требований, установленных Федеральным законом
 от 27.07.2006 № 152-ФЗ «О персональных данных». Предложения и замечания 
 не рассматриваются в случае выявления факта представления участником
 общественных обсуждений недостоверных сведений в соответствии с частью 15
 статьи 5.1 Градостроительного кодекса Российской Федерации.

Департамент архитектуры и градостроительства Администрации города
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НАЛОГОВАЯ СООБЩАЕТ:

Как сформировать корректировочный счет-фактуру, если
меняется одновременно количество и цена одного товара

Если меняется стоимость товаров (работ, услуг) из-за корректировки цены (тарифа) и 
(или) уменьшения количества (объема) отгруженных товаров (выполненных работ, 
оказанных услуг), то составляется корректировочный счет-фактура. В его форме следует 
отразить цену, количество и стоимость товаров (работ, услуг) до изменения, после 
изменения, а также разницу между ними.

Так, в графе 5 в строке В указывается разница, отражающая увеличение стоимости 
поставленных или отгруженных товаров, выполненных работ, оказанных услуг, переданных 
имущественных прав без НДС после изменения цены (тарифа) и (или) количества (объема). Она 
рассчитывается как разность показателей, указанных в строках А и Б этой графы. Параметр с 
отрицательным значением указывается с положительным;

В графе 5 в строке Г указывается разница, отражающая уменьшение стоимости поставленных 
или отгруженных товаров, выполненных работ, оказанных услуг, переданных имущественных 
прав без НДС после изменения цены (тарифа) и (или) количества (объема). Она рассчитывается 
как разность показателей, указанных в строках А и Б этой графы. Параметр с положительным 
значением указывается как есть.

Если одновременно меняются количество и цена товаров (работ, услуг), то можно выставить 
один корректировочный счет-фактуру. В нем нужно отразить соответствующие изменения, а в 
графе 5 - итоговое изменение стоимости.

На вопросы налогоплательщиков об уплате НДС в 2024 году ответил начальник отдела 
налога на добавленную стоимость Управления налогообложения юридических лиц ФНС России 
Сергей Семёнов, журнал «Налоговая политика и практика» № 7/2024.

Госдумой установлены льготы, освобождающие от уплаты налога 
на имущество участников СВО и членов их семей

На основании поручения Президента РФ Правительством РФ разработан и Госдумой 
принят федеральный закон № 577665-8, вносящий изменения в ст. 407 НК РФ. Закон 
освобождает от уплаты налога на имущество лиц, принимающих (принимавших) участие 
в специальной военной операции, и членов их семей.

Налоговая льгота распространяется на:
1. лиц, принимающих (принимавших) участие в СВО:
 проходящих службу в войсках национальной гвардии РФ и имеющих специальные звания 

полиции, сотрудников органов внутренних дел РФ;
 граждан, заключивших контракт о пребывании в добровольческом формировании (о 

добровольном содействии в выполнении задач, возложенных на Вооруженные Силы РФ или 
войска национальной гвардии РФ) либо заключившие контракт (имеющих иные правоотношения) 
с организациями, содействующими выполнению задач, возложенных на Вооруженные Силы РФ;

2. лиц, выполняющих (выполнявших) задачи на территории Украины, Донецкой и Луганской 
народных республик, Запорожской и Херсонской областей в период проведения СВО. Это 
сотрудники СКР, федеральной противопожарной службы Государственной противопожарной 
службы, уголовно-исполнительной системы РФ, органов принудительного исполнения РФ, 
органов внутренних дел РФ, прокурорские работники;

3. проходящих службу в войсках национальной гвардии РФ и имеющих специальные звания 
полиции, сотрудников органов внутренних дел РФ, выполняющих (выполнявших) задачи по 
содействию органам ФСБ России на участках, примыкающих к районам проведения СВО;

4. членов семей:
 вышеперечисленных лиц;
 граждан, призванных на военную службу по мобилизации в Вооруженные Силы РФ;
 военнослужащих, принимающих (принимавших) участие в СВО;
 военнослужащих спасательных воинских формирований МЧС России, выполняющих 

(выполнявших) возложенные на них задачи на территории Украины, Донецкой и Луганской 
народных республик, Запорожской и Херсонской областей в период проведения СВО;
 военнослужащих органов ФСБ России, непосредственно выполняющих (выполнявших) 

задачи по обеспечению безопасности на участках, примыкающих к районам проведения СВО;
 военнослужащих войск национальной гвардии РФ, выполняющих (выполнявших) 

задачи по оказанию содействия органам ФСБ России на участках, примыкающих к районам 
проведения СВО;
 военнослужащих органов ФСБ России, ФСО России, проходящих военную службу по 

контракту в воинских частях, органах, организациях, учреждениях и подразделениях, 
расположенных в Донецкой и Луганской народных республиках, Запорожской и Херсонской 
областях, либо направленных (командированных) на срок не менее трех месяцев для временного 
исполнения обязанностей по вакантным воинским должностям в этих воинских частях, органах, 
организациях, учреждениях и подразделениях;
 лиц, относящихся к ветеранам боевых действий в соответствии с пп. 2.3 и 9 п. 1 ст. 3 

Федерального закона от 12.01.1995 № 5-ФЗ «О ветеранах», погибших (умерших) в период участия 
в СВО, при выполнении задач СВО.

Для применения льготы периодом участия в СВО признается налоговый период – 
календарный год, в течение которого лицо было привлечено к участию в СВО, независимо от 
срока такого участия.

Налоговая льгота предоставляется в размере подлежащей уплате суммы налога в отношении 
объекта налогообложения, находящегося в собственности налогоплательщика и не 
используемого в предпринимательской деятельности. Льготным признается один объект 
налогообложения каждого вида по выбору налогоплательщика:

1. квартира, ее часть или комната;
2. жилой дом или часть жилого дома;
3. помещение или сооружение, указанные в пп. 14 п. 1 ст. 407 НК РФ;
4. хозстроение или сооружение, указанные в пп. 15 п. 1 ст. 407 НК РФ;
5. гараж или машино-место.
Если налогоплательщик не направил в налоговый орган заявление о предоставлении 

налоговой льготы, она проактивно (беззаявительно) предоставляется в отношении одного 
объекта каждого вида с максимальной исчисленной суммой налога. Для этого предусматривается 
информационный обмен ФНС России с органами и иными лицами, уполномоченными 
федеральным органом исполнительной власти, федеральным государственным органом, в 
которых федеральными законами предусмотрена военная служба (приравненная к ней служба), 
с учетом требований законодательства РФ о персональных данных, о государственной, 
налоговой, служебной и иной охраняемой законом тайне.

Льгота будет применяться за налоговые периоды начиная с 2022 года.
Закон № 577665-8 направлен в Совет Федерации с последующим рассмотрением 

Президентом РФ.

Подписан Меморандум о взаимопонимании и техническом сотрудничестве
в области налогового администрирования между Россией и Кубой

Руководитель ФНС России Даниил Егоров и глава Национального управления 
налоговой администрации Республики Куба (ONAT) Мария Бланка Ортега Барредо 
подписали Меморандум о взаимопонимании и техническом сотрудничестве в области 
налогового администрирования между налоговыми ведомствами.

Он станет основой для дальнейшего взаимодействия сторон в части обмена опытом,
координации работы на международном уровне и участия в организации визитов, семинаров, 
реализации программ и проектов, представляющих взаимный интерес. В частности, это 
предполагает оказание технического содействия в области совершенствования процессов 
налогового администрирования, в том числе в области организации и проведения обучающих 
программ по методологии налогообложения и налогового администрирования.

Открыл встречу министр финансов и цен Республики Кубы Владимир Регейро Але,
рассказав о ее системе налогообложения и отметив важность работы налоговых органов для 
мобилизации доходов бюджета республики в текущей экономической ситуации.

Даниил Егоров рассказал кубинским коллегам об истории трансформации налоговых
органов России и продемонстрировал систему онлайн-касс и приложение для самозанятых 
граждан «Мой налог».

В ходе визита налоговые органы Кубы продемонстрируют российской делегации
существующие сервисы для налогоплательщиков. Расскажут о процессе регистрации и о 
действующих механизмах выявления способов уклонения от уплаты налогов.

В состав делегации ФНС России также вошли представители компании АО «ГНИВЦ». Они в
свою очередь проведут демонстрацию цифровых технических решений и диагностику ИТ-
-систем Республики Куба для подготовки рекомендаций по совершенствованию ее налоговой 
системы и организации технического содействия.

Оценка риска при найме бывшего самозанятого: разъяснения ФНС

Наём в качестве штатных сотрудников самозанятых, которые ранее сотрудничали с
этим работодателем, не является риском налоговой оптимизации и подмены трудовых 
отношений гражданско-правовыми. Как разъяснили в ФНС России, при оценке каждой 
конкретной ситуации специалисты Службы применяют риск-ориентированный подход. 
В общей сложности, организации, работающие с самозанятыми, оцениваются более чем 
по 20 параметрам. Ключевыми критериями являются:

– продолжительность и постоянство работы самозанятых с организациями/ИП;
– периодичность и размер выплат;
– наличие или отсутствие иных источников доходов у самозанятых.

Например, если организация регулярно платит одну и ту же сумму, которая похожа на
ежемесячную заработную плату, то это показатель рисковых отношений. В ФНС России 
подчеркивают, что взаимоотношения работодателей и самозанятых оцениваются в комплексе, а 
не по одному критерию.

За последние два года долги по имущественным налогам 
снизились на 31%

«За последние два года обеспечена устойчивая положительная динамика снижения
долга на 31% по имущественным налогам, которые являются источником доходов 
региональных и местных бюджетов», – заявил заместитель руководителя ФНС России 
Константин Чекмышев на форуме, посвященном взысканию налоговой задолженности. 
Мероприятие проходит во Владивостоке с участием представителей ФНС России и судов 
субъектов Российской Федерации, входящих в Дальневосточный федеральный округ, и 
отдельных субъектов Сибирского федерального округа.

Как отметил Константин Чекмышев, такая динамика в основном связана с внедрением
института Единого налогового счета, который обеспечил формирование единого сальдо 
расчетов налогоплательщиков с государством и упростил уплату налогов.

Заместитель руководителя ФНС России Виктор Бациев, в свою очередь, отметил снижение
конфликтности в вопросах учета платежей и взыскания долга после перехода на ЕНС. 
В частности, количество жалоб по этому направлению сократилось на 30%.

С момента внедрения института ЕНС в 2023 году 19 млн граждан перестали быть должниками
по налогам. Количество организаций-должников сократилось на миллион, что обеспечило 
снижение числа должников в бизнес-сегменте в 2,3 раза. В три раза снижено число применяемых 
принудительных мер взыскания, таких как приостановка операций по счетам.

Взыскания в судебном порядке с граждан в 2023-2024 году сократились в два раза в целом
по Российской Федерации, а в регионах ДФО – в 3,5 раза.

Руководитель УФНС по Приморскому Краю Елена Астайкина высоко оценила 
конструктивное взаимодействие судов с налоговыми органами региона при формировании 
практики в части вопросов, касающихся ЕНС.

Встать на учет в налоговом органе РФ продавцы из стран ЕАЭС
должны до 31 июля

Предприниматели из стран ЕАЭС (кроме России), которые через интернет продают 
товары физлицам в Россию, должны до 31 июля подать заявление о постановке на учет в 
российском налоговом органе в качестве плательщиков НДС. Соответствующий порядок 
вступил в силу 1 июля. Встать на налоговый учет должны продавцы, реализующие товары 
через свой интернет-магазин, и посредники — комиссионеры, поверенные или агенты, 
чьи интернет-платформы используются для продажи товаров из стран ЕАЭС физлицам в 
Россию.

Такие продавцы и посредники могут зарегистрироваться на сайте ФНС России через сервис 
«НДС-офис иностранной интернет-компании». Для этого необходимо подать соответствующее 
заявление.

Необходимость регистрации через заявление о постановке на учет зависит от ряда 
случаев:

1. Если компания из ЕАЭС (продавец товаров или посредник) впервые регистрируется в
России, заявление о постановке на учет подается. В заявлении выбирается строка «Иные 
операции, местом реализации которых признается территория Российской Федерации» (в 
разделе «Сведения об оказываемых услугах»);

2. Если компания из ЕАЭС (продавец товаров или посредник) уже зарегистрирована в
России в связи с оказанием электронных услуг, повторная регистрация в налоговом органе не 
требуется. При этом через Личный кабинет необходимо направить заявление об изменениях 
сведений, которые плательщик ранее передавал в налоговый орган. Для отражения реализации 
товаров выбирается строка «Иные операции, местом реализации которых признается 
территория Российской Федерации» (в разделе «Сведения об оказываемых услугах»).

3. Если компания из ЕАЭС (продавец товаров или посредник) уже зарегистрирована в
России по нахождению имущества, транспортного средства или счета в российском банке, 
требуется повторная регистрация в связи с реализацией товаров. В этом случае в заявлении 
также выбирается строка «Иные операции, местом реализации которых признается территория 
Российской Федерации» (в разделе «Сведения об оказываемых услугах»);

После успешной проверки заявления налогоплательщику направляется на электронный 
адрес уведомление о постановке на учет в российском налоговом органе (не позднее 30 рабочих 
дней). Также предоставляются данные для входа в Личный кабинет налогоплательщика 
иностранной организации. В Личном кабинете организация ЕАЭС представляет налоговую 
декларацию по НДС и может обмениваться документами с налоговой инспекцией.

Постановка на учет в российском налоговом органе продавцов товаров из других стран 
ЕАЭС не требуется, если товары ЕАЭС реализуются через маркетплейсы посредников из РФ или 
других стран ЕАЭС.
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ОТВЕТЫОТВЕТЫ

на сканворд, опубликованный в «СВ» №28 от 27.07.2024

РОСПОТРЕБНАДЗОР СООБЩАЕТ:

О результатах мониторинга состояния 
атмосферного воздуха в приземном слое населённых

мест Сургутского района

В связи с возгоранием на полигоне ТБО АО «Полигон–ЛТД» в районе 24-27 километра 

автомобильной дороги «Сургут–Лянтор» 24.07.2024 проведены замеры концентрации 

загрязняющих веществ в атмосферном воздухе на границах селитебных зон 

д. Сайгатино, п. Солнечный, СОТ Победит-2.

Исследования проводились на содержание продуктов горения: оксид углерода, диоксид 

азота, оксид азота, сажу, взвешенные вещества (пыль), тонкодисперсные частицы РМ10 и 

РМ2,5, диоксид серы, сероводород, хлороводород, ароматические (циклические) 

углеводороды, бенз/а/перен, формальдегид, аммиак, углекислый газ.

Превышения предельно допустимых концентраций загрязняющих веществ по 

исследованным ингредиентам не обнаружено. Мониторинг продолжается, по мере выхода 

результатов следующих исследований будем информировать

Обновлён перечень маркируемых товаров, проверить которые можно
через мобильное приложение «Честный знак»

В новый перечень включены 77 позиций. В том числе табачная продукция, 

алкогольные напитки, молочная продукция, консервированные продукты, 

медицинские изделия, парфюмерия, бытовая химия, товары легкой промышленности, 

товары для животных и другие. Распоряжением Правительством Российской 

Федерации от 4 июля 2024 г. № 1765-р «О внесении изменений в Перечень отдельных 

товаров, подлежащих обязательной маркировке средствами идентификации, утв. 

Распоряжением Правительства Российской Федерации от 28 апреля 2018 № 792-р» 

дополнен перечень товаров, подлежащих обязательной маркировке средствами 

идентификации.

В обновленном перечне маркируемые товары разделены на пищевые и непищевые. 

Включена продукция, в отношении которой обязательная маркировка вводится с 1 сентября 

2024 года. Речь идет о безалкогольном пиве, консервах, пищевых растительных маслах, 

отдельных видах технических средств реабилитации, велосипедах, кормах для домашних 

животных и ветеринарных лекарствах. В список включены новые БАДы к пище, медицинские 

перчатки и антисептики, обязательная маркировка которых начнется с 1 марта 2025 года.

Напомним, мобильное приложение честный знак позволяет потребителю узнать в 

законном ли обороте товар, на который пал его выбор. При сканировании кода маркировки с 

помощью Мобильного Приложения «Честный ЗНАК» отображаются следующие статусы:

Товар проверен – данный статус означает, что код имеет статус «В обороте». С кодом 

маркировки всё в порядке, товар может находиться в реализации.

Сомнительный товар, «Лекарство запрещено к продаже» – данные статусы означают, что с 

кодом маркировки НЕ всё в порядке. Товар не в обороте.

Код не найден – данный статус означает, что сканируемый код маркировки является 

некорректным либо код отсутствует в системе.

Товар произведен до начала обязательной маркировки – данный статус отображается в 

случае, если товар был выпущен в период эксперимента.

Товар продан, «Товар продан 1 августа 2021 года» – данный статус отображается в случае, 

если товар был продан.

Срок годности товара истек – данный статус отображается в случае, если у товара истек 

срок годности.

Лекарство не для продажи, «Лекарство отпущено по рецепту 1 августа 2021 года» – данные 

статусы являются специфичными статусами Фармы, связаны с препаратами, которые 

отпускаются/выдаются по рецепту в аптеке/лечебных учреждениях.

Найдены расхождения – (только для молочной продукции) данный статус отображается у 

продукции, для которой зафиксировано расхождение объемов сырья, использованного в 

готовой продукции, с объемами, указанными в ВСД, более, чем на 5%.

Семья Стёпиных из Сургута победила
во Всероссийском конкурсе «Семья года»

Во Всероссийском конкурсе «Семья года» победителем в номинации «Многодетная 
семья» стала семья Николая Владимировича и Оксаны Николаевны Стёпиных.

Всероссийский конкурс «Семья года» в 2024 году включил в себя 88 субъектов 
Российской Федерации. Всего было рассмотрено 388 заявок, из которых признаны 
победителями 88 семей. Участники Всероссийского этапа были представлены 
в 5 номинациях: «Многодетная семья» (самая многочисленная), «Молодая семья», 
«Сельская семья», «Золотая семья» и Семья – хранитель традиций».

Степины, воспитывающие пятерых детей, представили себя как образец 
крепкой, любящей и гармоничной семьи. Они не только хранят, но и преумножают 
семейные традиции, внося неоценимый вклад в развитие и процветание России.

В апреле 2024 года Стёпины уже становились победителями окружного 
конкурса «Семья года Югры», а теперь одержали победу на всероссийском уровне. 

Поздравляем семью Стёпиных с заслуженной победой во Всероссийском 
конкурсе «Семья года». Их история служит вдохновением, напоминая о важности 
сохранения крепких семейных устоев и воспитания подрастающего поколения.

Департамент культуры и молодежной политики Адмистрации города

СВЕДЕНИЯ О ЧИСЛЕННОСТИ РАБОТНИКОВ 
органов местного самоуправления, работников муниципальных учреждений

с указанием фактических затрат на их денежное содержание 
за 1 полугодие 2024 года.

Показатель, ед. изм.д Фактическое исполнение
Расходы на денежное содержание работников органов местного
самоуправления всего, тыс. руб.у р ру

718 729

• из них расходы на денежное содержание муниципальных служащих орга-
нов местного самоуправления, тыс. руб.у р ру

630 536

Численность работников органов местного самоуправления всего, чел.р р у р 786
• из них численность муниципальных служащих органов местного 

самоуправления, чел.у р
679

Расходы на оплату труда работников муниципальных учреждений, тыс. руб.д у руд р у ц у р д ру 8 233 292
р у у рЧисленность работников муниципальных учреждений, чел.р у у рр у ц у р д 13 668

Департамент финансов Администрации города

ИНФОРМАЦИЯ 
о проведении XXV Всероссийского конкурса 

«Инженер года – 2024»
Российским Союзом научных и инженерных общественных объединений, 

Международным Союзом научных и инженерных общественных объединений, 
Академией инженерных наук имени А.М. Прохорова, Межрегиональным 
общественным фондом содействия научно-техническому прогрессу проводится XXV 
Всероссийский конкурс «Инженер года – 2024» (далее – Конкурс).

Конкурс призван объединить опыт специалистов и активную молодежь, способствовать 
сохранению потенциала российской науки, акцентировать внимание на проблемах качества 
инженерных кадров в России, повышать привлекательность труда и профессионализм 
инженерных работников, пропагандировать достижения и опыт лучших отечественных 
специалистов сферы производства, образования и науки, воспитывать и поддерживать 
молодых творчески одаренных и креативно мыслящих научных и инженерных кадров. 

Конкурс проводится общественными объединениями 
профессиональных ученых и инженеров России в двух версиях:

у

1) «Инженерное искусство молодых» – для участвующих в конкурсе молодых специалистов 
в возрасте до 30 лет включительно;

2) «Профессиональные инженеры» – для участников конкурса, имеющих стаж работы на 
инженерных должностях не менее 5 лет.

Участниками Конкурса могут стать специалисты, занятые научно-инженерной 
деятельностью на предприятиях, в организациях и учреждениях различных форм 
собственности, добившиеся в оцениваемый период существенных профессиональных 
результатов.

Победителям конкурса присваивается звание Лауреата конкурса с вручением диплома, 
памятной медали, сертификата и серебряного знака «Профессиональный инженер России». 
Фамилии Лауреатов конкурса заносятся в реестр профессиональных инженеров России.

Узнать подробную информацию о Конкурсе, ознакомиться с Положением можно 
на сайте Российского союза научных и инженерных общественных объединений 
http://www.rusea.info/eoayrules.p y

Координатор конкурса – Бурмистрова Татьяна Вячеславовна, тел. +7 (495) 695-16-36.
Срок предоставления материалов на конкурс – до 15 ноября 2024 года.

Предлагаем работникам организаций города принять участие 
в проводимом мероприятии!

р рр р

Управление по труду Администрации города
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А ЗНАЕТЕ ЛИ ВЫ, ЧТО…
• 425 лет назад в Сибири появились

первые ссыльные из знати: в Пелым

Борисом Годуновым были сосланы

два брата Романовых – Иван и Ва-
силий Никитичи, родные братья па-

триарха Филарета – отца царя Миха-
ила Фёдоровича.

• 415 лет назад для понижения в Сиби-
ри цен на хлеб было разрешено вво-
зить его беспошлинно из-за Урала.

• 395 лет управление Сибирью разделе-
но на два разряда или две области – То-а
больскую и Томскую. В разряд Тоболь-

ска входили города: Верхотурье, Пелым,

Туринск, Сургут, Берёзов и Мангазея с

малыми острогами и зимовьями.

О ЧЁМ 
РАССКАЗЫВАЕТ 

АВГУСТ?
1 АВГУСТА

60 лет Анжелике Давыдовой, чле-

ну Союза журналистов России, автору 

книги «Коренные сургутяне».

3 АВГУСТА
30 лет назад был учреждён Город-

ской муниципальный психо-невроло-

гический диспансер.

4 АВГУСТА
155 лет со дня рождения Григория 

Пирожникова, сургутского уездно-

го исправника, инициатора открытия 

первой библиотеки в Сургуте в 1905 

году.

6 АВГУСТА
50 лет назад создана восьмилетняя 

школа № 11.

14 АВГУСТА
80 лет назад образована Тюменская

область. В её состав вошли Ханты-Ман-

сийский автономный округ и Сургут-

ский район. До этого Сургут входил в

состав Омской области, а ещё раньше –

в состав Уральской и Обь-Иртышской

областей.

17 АВГУСТА
85 лет со дня рождения Владимира

Губачёва, директора Сургутской ГРЭС-

1 (1981-2001), заслуженного энергетика

Российской Федерации.

18 АВГУСТА
60 лет назад создан Сургутский

объединённый авиаотряд, позднее пе-

реименованный в фирму «Сургутавиа»

(1991-1999). Ныне – авиакомпания

UTair.

20 АВГУСТА
90 лет со дня рождения Василия

Гришкова, почётного работника жилищ-

но-коммунального хозяйства РФ, дирек-

тора департамента ЖКХ (1998-2002).

24 АВГУСТА
70 лет Юрию Важенину, кандидату 

технических наук, генеральному ди-

ректору ООО «Газпром переработка» 

ПАО «Газпром» (2007-2016).

25 АВГУСТА
75 лет Николаю Шамсутдинову, за-

служенному работнику культуры РФ. 

В 80-90-х годах XX века жил в Сургуте, 

руководил литературным объединени-

ем «Северный огонёк». 

26 АВГУСТА
95 лет со дня рождения Георгия 

Ерёмина, бурового мастера Сургутско-

го УБР-1, одного из первых «стотысяч-

ников» Среднего Приобья. 

¦ По информации ЦБС г. Сургута

¦ Фото Евгении ТЕМНЯКОВОЙ
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